
I S  ФЕВРАЛЯ- 
КОММУНИСТИЧЕСКИЙ 
С У Б Б О Т Н И К

ТОМСКОЕ
ЛВИАПРЕДПРИЯТИЕ

15 февраля намечается 
выполнить рейс самолета 
«Ту-154.» по маршруту Томск 
— Москва — Томск на сэко
номленном топливе.

ЗАВОД РЕЗИНОВОЙ 
ОБУВИ

* каргасокских 
зимниках

Трасса без мостов, 
говорят экспедиционные 
шоферы, что песня без 
музыки. А кто из во
дителей по зимнику не 
ездил, тот, добавляют 
они, Сибири не видал.

Нелегкое это дело — 
строить мосты, стелить 
гати на жизненно важ- 
ных магистралях —- зим 
никах.

Васюганское болотистое 
бездорожье предъявляет 
к дорожникам суровые 
требования. Здесь важны 
не только высокие про
фессиональные качества 
человека, но и его сме
лость, терпимость к по
ходной жизни, физиче
ская выносливость, ува
жение к своим товари
щам. Здесь трудно, а по
рой и невозможно сде
лать работу в одиночку. 
Дорожник должен уметь 
ориентироваться на ме
стности, обладать чувст
вом долга в выполнении 
поставленной задачи, 
быть дисциплинирован
ным, добросовестным ра
ботником.
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НА СНИМКАХ: меха
ник-водитель Н. А. Ман- 
драков; на трассе зимни
ка.
(Окончание на 2-н стр.)
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«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» У ИНИЦИАТОРОВ ВСЕСОЮЗНОГО СОРЕВНОВАНИЯ

И Н И К А К О Г О Навстречу коммунистическому субботнику

П О С Л А Б Л ЕН И Я
Т О Г У Р С К И Е  О Р И Е Н Т И Р Ы

С месячным графиком предсъездовских обязательств 
на вывозке справились все районы

Как намечено организовать коммунистический 
субботник в честь XXVII съезда КПСС на Тогур- 
ском ЛПК? Развернулась ли подготовка к важному 
трудовому событию? Рассказывает директор лесо- 
промьпнленного комбината О. Ф. КУПРИЯНЕЦ:

Жизнь, а точнее, работа, 
томлеспромовцев в январе 
внесла свои коррективы. 
Еще 27 января, прикидывая 
задачи на следующий ме
сяц, никто не решался со
отнести эти понятия: вто
рой миллион вывезенных с 
начала пятилетки кубомет
ров древесины и v день от- 
крыти.ч съезда партии. Де
ло в том, что и намечен
ный рубеж — 1.950 тысяч 
(план двух месяцев) — дик
товал график чрезвычайно 
напряженный (если два ян
варских дня лесозаготовите
ли выиграли за месяц, то в 
феврале им предстояло сде
лать то же самое уже за 24

Верхнекетский район
—12.430

Ергайский ЛПХ — 1.536
Кривошеивский район

— 1.536
Каргасокский ЛПК —> 5.786

Каргасокский район
— 5.786

Парабельский ЛПХ — 1.964
Парабельский район

— 1.964
Тогурский ЛПК — 1.643

Колпашевский район
— 1.643

Аргат-Юльский ЛПХ— 1.534 
Комсомольский ЛПХ— 1.036 
Ореховский О ЛК ' — 1.179

Первомайский район
3.749

857
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#

Результат прошлого меся
ца гшевзошел самые сме
лые шрогнозы. Вот' потому- 
то и определен сегодня ру
беж более высокий. Коррек
тировка, которую можно 
только приветствовать.

Коротко подводя итоги, 
отметим главное: с месяч
ным графиком предсъездов
ских обязательств на вы
возке справились все без 
исключения лесозаготови
тельные районы области. 
Из 23 предприятий «Том- 
леспрома» два — Орловский 
и Аслановский леспромхо
зы — на намеченные рубе
жи не вышли.

Вулымский ЛПХ 
Суйгинский ОЛК

Молчановский район
— 1.536

Новотегульдетский
ЛПХ — 1.321 

Берегаевский ЛПХ — 534
Тегульдетский район

— 1.855
Чаинский ЛПХ — 1.607 

Чаинский район
— 1.607

Томский ЛПК — 1.179
Ленинский район

— 1.179
Калтайский ОЛК — 321 

Томский район
— 321

Линевский ЛПХ — 857
Объединение «Томлеспром» 

—37.429

Ежесуточный вклад, исхо
дя из поставленной задачи, 
в феврале на вывозке дол
жен составить (в кубомет
рах):
Асиновский ЛПХ — 1.571
Лайский ЛПХ — 1.393

Асиновский район
— 2.964

Белоярский ЛПК — 3.464 
Аслановский ЛПХ — 1.929 
Ингузетский ЛПХ — 1.536 
Катайгинскйй ЛПХ — 2.679 
Орловский ЛПХ — 1.679 
Сайгинский ЛПХ — 1.143

Это —̂ непременное усло
вие, когда второй миллион 
кубометров томской древе
сины будет вывезен из ле
сосек в день открытия 
съезда.

Но в связи с необычайно 
сложными задачами сего
дня надо сказать и о дру
гом. Кое у кого, похоже, от 
первых успехов закружи
лась 'голова. Как результат
— за два дня второго меся
ца отставание на вывозке
— 2,5, по производству де

ловой древесины — 5 тысяч 
кубометров. Не слишком ли 
долго мы аплодируем янва
рю? Намеченный рубеж* 
не дает ни малейшего права 
на послабление в работе.

На общем фоне успехов 
нельзя не заметить и того, 
что леспромхозовские води
тели по .сравнению с про
шлым годом лучше рабо
тать не стали. Если привле
ченные в помощь лесозаго
товителям машины (и осо
бенно экипажи «Томскавто- 
транса») вывезли в полтора 
раза больше, чем в январе 
1985-го, то I транспортники 
«Томлеспрома» вперед не 
сделали и полшага. И что 
характерно, хуже леспром- 
хозовский парк машин ис
пользуется именно там, где 
есть помощники. Уж очень 
все это напоминает «упова
ние на дядю*. А обязатель- 
ства-то — «Томлеспрома».

С усилением темпов вы
возки летние запасы древе
сины тают. Пополнить их 
можно только ударными 
темпами на трелевке. Упус
кать ее из вида нельзя ни 
в коем случае. Точно так 
же, как уже сейчас надо 
заботиться о продлении 
срока службы зимних До
рог. Метод известен — по
ливать и еще раз поливать. 
Погода этому явно благо
приятствует, а вот дорож
ники пока медлят.

Б успехе января—немалая 
заслуга районных комите
тов КПСС, первичных пар
тийных организаций на 
местах. Мобилизовать тру
дящихся лесной отрасли на 
новые рубежи, на макси
мальную отдачу ' в комму
нистический субботник, по
священный XXVII съезду 
партии, не допустить ника
кого послабления в их ра
боте — задача каждого ’ 
коммуниста, и руководителя 
в первую очередь.

— Инициаторами «крас
ной субботы», — рассказы
вает Олег Фомич, — на на
шем предприятии выступи
ли лучшие коллективы Пес- 
чаненского лесопункта: ле
созаготовительный комп
лекс коммуниста Н. А. Бон
даренко и транспортный — 
А. И. Дитковского. 29 янва
ря инициатива обсуждена 
и одобрена на открытом 
партийном собрании комби
ната, а в минувшее воскре
сенье — на собрании масте
ров и бригадиров.

На основных фазах лесо
заготовок решено обеспе
чить высокую производи
тельность. Бот контрольный 
график субботника: загото
вить 1.328 кубометров, вы
везти 1.728, разделать 1.775, 
выпустить круглых лесома
териалов 1.308, досок и бру
са — 715, тарной дощечки — 
30 кубометров. На склад го
товых изделий отправим 
550 пар лыж. Б общей 
сложности планируем про
извести товарной продук
ции на 82—84 тысячи руб
лей.

Через полторы недели на 
пост «красной субботы» за
ступят 1,5—1,6 тысячи тру
жеников комбината. К от
ветственному дню готовятся 
во всех цехах, лесопунктах. 
Специалисты и служащие 
будут работать непосредст
венно на производственных 
участках — на делянах и 
разделочных эстакадах, в 
лесопильном й тарном це
хах. С понедельника задей
ствован дополнительный 
деревообработочный поток. 
Часть инженерно-техниче
ского персонала по скользя
щему графику уже трудит
ся здесь в- фонд «красной 
субботы».

Ход подготовки к суббот
нику контролирует партком 
предприятия. Создан соот
ветствующий штаб, уточня
ются необходимые меропри
ятия, проверяются расста
новка людей, наличие тех
ники. Не сомневаемся, что 

, «красная суббота» выльет
ся в яркий праздник труда.

И Н И Ц И А Т И В А

РАЗДЕЛОЧНИКОВ
с  почином провести на Томском лесопромьпплен- 

ном комбинате коммунистический субботник в честь 
XXVII съезда КПСС выступила бригада разде- 
лочников М. А. БороВиц^сого с участка № 6.

Рабочее собрание в минуты пересменки проходило с 
необыкновенным подъемом. У  всех было радостное чув
ство: досрочно выполнены предсъездовские обязательст
ва. На месяц раньше расчетного — не за 27, а за 24 де
кады раскряжевано 60 тысяч кубометров леса. С уче
том достигнутого двухмесячный план передовики наме
тили завершить к дню открытия съезда. Из 15 тысяч ку
бометров хлыстов через разделочную эстакаду пропу
щено уже около 10 тысяч.

Б обращении ко всем рабочим и служащим комбината 
правофланговый коллектив призвал добиться в день ком
мунистического труда наивысшей выработки'. В бригаде 
она составит не ниже 120 процентов.

П. АНИКИНА, 
техник Томского ЛПК.

В день субботника наме
чено произвести 70 тысяч 
пар обуви. Это выше -сред
несуточного графика. Пред
приятие будет работать на 
сэкономленном топливе и 
дСлектроэнергии, а подгото
вительный цех — на сэко
номленном каучуке.

что на одну тысячу больше, 
чем в обычные дни.

ТОМСКИЙ
ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ

КОМБИНАТ
Все рабочие и большая 

часть инженерно-техниче
ских работников будут тру
диться на производственных 
участках. Взято обязатель-.# 
ство: на 15 процентов пере
крыть среднесуточное зада
ние.

МОСТООТРЯД-101
Коллектив будет работать 

на сборке моста через Обь. 
Решено: сменное задание
перевыполнить на 14 про
центов.

АВТОБАЗА ТРЕСТА
«ТОМСКТРАНССТРОЙ»
Водители обязуются пере

везти более 6 тысяч тонн 
грузов. 35 машин будут ра
ботать в этот день на сэко
номленном топливе.

ПАССАЖИРСКОЕ 
АВТОПРЕДПРИЯТИЕ № 3

Бригада водителей И. И. 
Ладыгина в составе 42 чело
век будет в день субботни
ка работать на сэкономлен- ■ 
ном горючем.

КОЛПАШЕВО.
КЕТСКАЯ СПЛАВНАЯ 

КОНТОРА
При суточном графике 

напила шпалы 2.307 штук 
в день коммунистического 
субботника здесь напилят 
2.500. Будет произведено про
дукции на 25 тысяч рублей, 
что на 7 тысяч рублей 
больше обычного.

ЗЫРЯНСКИЙ РАЙОН

ОБЪЕДИНЕНИЕ
«ТОМСКОБЛШБЕЙБЫТ»

МАНОМЕТРОВЫЙ
ЗАВОД

15 февраля будет выпу
щено 17,5 тысячи приборов.

Намечается изготовить 
продукции на 13 тысяч 
рублей. Это значительно 
больше сменного задания.

Колхозы района произве
дут в день субботника 36 
тонн молока. Заработают и 
перечислят в фонд пятилет
ки более 13 тысяч рублей. 
В этот день намечается вы
полнить строительно-мон
тажных работ на 14,2 тыся
чи рублей. Это выше обыч
ных дневных заданий.

ДЕНЬ Н А И В ЫС ШЕ Й  П Р О И З В О Д И Т Е Л Ь Н О С Т И
Более тысячи водителей, 

слесарей, инженерно-техни
ческих работников трамвай
но-троллейбусного управле
ния примут участие в ком
мунистическом субботнике 
в честь XXVII съезда КПСС., 
Решено в этот день добить
ся наивысшей производи
тельности труда — довести

сменную выработку до 140 
•—150 процентов.

В счет «красной субботы» 
уже начали отрабатывать 
водители. Работают они по 
выходным дням под деви
зом: исключить сходы с
линии и возвраты машин в 
депо. Например, водители 
троллейбусов А. Г. Глызин,

Г. А. Кручинин, В. А. Не
помнящих, Г. М. Стасенко, 
а всего пока 15 человек из 

. троллейбусного депо, уже 
внесли свой вклад в ком
мунистический субботник: 
они перевезли рколо 10 ты
сяч пассажиров.

А. ВАЛЕНТИНОВ, 
г. Томск.

Зима на фермах: возвращаясь к теме

ДРЕЙФ М О Ж Е Т
П О В Т О Р И Т Ь С Я

в январе прошлого года в газете «Красное знамя» бы
ла опубликована статья под заголовком «В дрейфе». В 
ней рассказывалось о критическом положении в живот
новодстве Зырянского района. Сейчас уже можно ска
зать, что многие недостатки устранены, но не в полной 
мере. Район в минувшем году не достиг и позапрошло
годней продуктивности молочного стада.

Нынче зимовка п1)оходит 
значительно лучше. Ста
бильна прибавка в надоях. 
Да и в мясном цехе насту
пили сдвиги. Уменьшился 
падеж крупного рогатого 
скота и свиней, несколько 
увеличилось поголовье ско
та. Животноводы стали ак
тивнее осваивать бригадный 
подряд. Особенно показате
лен успех откормсовхоза 
«Зырянский»; целиком рабо
тающего по прогрессивному 
методу. Однако по продук
тивности молочного стада 
район занимает одно из 
последних мест в области.
, Основа основ животновод
ства — воспроизводство ста
да. Запустишь эту работу, и 
неизбежно последует затяж
ной провал, из которого не 
так-то просто выбраться. А  
такая тревога возникает, ког
да узнаешь: непокрытыми и 
поныне остаются 34 про
цента коров сентябрьского 
отела, 33 процента — ок
тябрьского и свьппе поло
вины — ноябрьского. Явст
венно прослеживается нара
стание ̂ количества сухостой- 
ньпс коров. Б чем же дело?

Колхоз имени Калинина. 
Каждому животноводу ясна 
решающая роль родильного 
отделения в молочном про
изводстве. Именно здесь 
предопределяется здоровье 
будущего теленка, продук
тивность новотельной коро
вы. Очень важен правиль
ный, интенсивный раздой 
коровы. На Чердатской фер
ме родильное отделение от
строено несколько лет 
назад. Но проектом не была 
предусмотрена вентиляция. 
Настоящий дождь с потолка 
обрушивается на работаю
щих здесь людей. Дышать 
нечем, животные «купают
ся» в грязи.

Дневная дойка. Работают 
доярки (они же и телятни
цы) Н. М. Печенкина, 
О. Г. Перкина. Обслужива
ют 130 коров. Нагрузка — не
померно большая, учитывая, 
что и раздают корма вруч
ную. Б один голос пожало
вались:

— Постоянно не бывает 
ни горячей, ни холодной 
воды. Как подмывать вымя 
у коров? Не можем вовремя 
и аппараты помыть. Опил
ки для подстилки только 
через неделю подвозят. Про
гуливать надо коров, но и 
этого не делается. Призна
емся: нам одним сделать 
это просто не под силу. Да 
и как прогуливать: загона- 
то все равно нет...

— А вы знаете, когда эта 
или вон та корова должна 
растелиться?

Доярки пожимают плеча
ми:

— Наш осеменатор Б. А. 
Зверев знает, но нам не го
ворит...

— У некоторых коров 
больное вымя. Бы матери
ально заинтересованы, что
бы коровы были здоровы?

Н. М. Печенкина:
— Я работала в совхозе 

«Заварз^но», там доплачи
вали за сохранность выме
ни ежемесячно сорок руб
лей. А тут и за скотника 
работаем, а расценки ниже, 
чем в доильном отделении.

Появился в помещении 
ветврач Н. Ж. Матиосов и 
стал сетовать на то, что 
видно невооруженным гла
зом: на антисанитарию, на 
отсутствие прогулок, за что, 
кстати, сам должен отве
чать. Потом похвастался 
тем, что благодаря его уси
лиям сохранность телят 
возросла за прошлглй год. 
Получить и сохранить 85 те
лят от ста коров в таких 
условиях, конечно, непро
сто.

На Кучуковской ферме 
телята содержатся в значи
тельно лучших условиях, 
прогуливаются. Но там 
преследует животных дру
гая беда — хромота. Летом 
не отремонтировали полы; 
животные повреждают Ко
пыта о торчащие гвозди.

Совершенно уж возмути
тельно прекраснодушное на
строение главного экономи
ста колхоза Н. Н. Крахале- 
вой. По ее мнению, все на 
ферме чуть Ли не идеально. 
Но первые же вопросы убе
дили, что специалист отро
дясь не хаживала на фер
му, не знает, как и в каких 
условиях трудятся там лю
ди. Отсюда ее представле
ние, что в родильном дворе 
они чуть ли не отдыхают 
при нагрузке в 65 коров на 
каждого. Считает Н. Н. Кра- 
халева, что прогулки коров 
проводятся, если каждая 
группа коров раз в десять 
дней стала, наконец, выво
диться во двор. Борьба за 
экономию в ее представле
нии сводится исключитель
но к борьбе с пьяницами и' 
прогульщиками. И о самом 
бригадном подряде у главно
го экономиста весьма смут
ное представление. Не уди
вительно, что этот метод так 
и не внедрен на ферме. А  
ведь добавь еще одного > че
ловека в то|г же родильный 
двор, заинтересуй людей 
материально в улучшении 
работы — и затраты обер
нутся существенной при
бавкой продукции. Но для 
этого ведь надо думать, хо
дить на ферму, вникать, 
разговаривать с людьми, 
убеждать их.

По самому строгому счету 
за чрезвычайно низкий уро

вень состояния воспроиз
водства стада надо бы спро
сить и с самого председате
ля колхоза Н. Н. Крахале- 
ва. Но, похоже, он усыпил^ 
бдительность руководителей 
района жалобами на то, что 
колхоз трудный, за рекой, и 
он совершает чуть ли не 
подвиг, согласившись руко
водить хозяйством.

Противоположный пример 
— отпочковавшийся год 
назад от этого хозяйства 
колхоз «40 лет Победы». 
Трудностей здесь — хоть от
бавляй. Опыта у председа
теля правления А. Е. Дани
ленко практически нет, но 
за дело взялся с большим 
желанием. И некогда запу
щенная Иловская ферма 
Возрождается на глазах. 
Среднесуточные надои поч
ти на два килограмма пре- 
вьппают прошлогодние, хо
тя еще не ахти какие высо
кие. Но, как говорится, ли
ха беда начало. Безвластие 
иа ферме кончилось, во 
всем чувствуется твердая 
рука хозяина. Старые скот
ные помещения успели от
ремонтировать за лето, 
улучшили условия труда 
животноводов. Монтируется 
молокопровод, выстроен фу
ражный двор. И что особен
но радует — качество рабо
ты. Существенно улучши
лась дисциплина. Пусть с 
опозданием, но организова
ны прогулки скота. Осеме
натор И. Забелина ведет 
строгий контроль за физио
логическим состоянием ста
да.

Зоотехник ^>айсельхозуп- 
равления Е. П. Новикова 
убеждена:

— Без внимания руково
дителей хозяйств к вопро
сам воспроизводства стада 
застойные явления в жи
вотноводстве не одолеть. О 
прогулках говорим беско
нечно. Но эта проблема поч
ти во всех хозяйствах прев
ращена в нечто неразреши
мое. Если и выгоняют коров 
на прогулку, то раз в неде
лю. А это мало что дает. 
Много яловых коров наме
чается в колхозах «Россия», 
имени Фрунзе. Скоро время 
большого растела. Профи
лактории будут перегруже
ны, а условия в них далеки 
от желаемых. Сколько раз 
специалисты хозяйств езди
ли смотреть холодный метод 
выращивания телят, а все 
без толку.

Специалисты многих хо
зяйств, не находя поддерж-. 
ки у руководителей, и сами 
по сути дела устранились 
от организации тех же про
гулок, не контролируют фи
зиологическое состояние жи
вотных, не спрашивают за 
соблюдение технологической 
дисциплины. А ведь это их 
непосредственные обязанно
сти.

Гд^ же гарантия, 
спад не повторится?

Г. ГОРЧАКОВ.
Зырянский район.
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Рассказы о коммунистах

Дорога К ферме
Раньше трасса проходила 

рядом, сейчас идет прямо 
по селу. Сама она, правда, 
не изменила направления, 
лишь оделась в асфальт. 
Не смирилась со своим де
ревянным обличьем дерев
ня и, перешагнув старую 
границу, широко зашагала 
по пустырю кирпичной по
ступью жилых домов...

— А  сейчас вот бьют сваи 
под четырехэтажные, — ду
мал Виктор Борисович, пе
реходя дорогу. — Странно 
видеть их в Ягодном, осо
бенно нам, старожилам. Но 
ведь будут... Что это я се
годня; то оглядываюсь, то 
■забегаю вперед? — поймал 
он себя на мысли. — Ка
кой-то суматошный день. 
Бригадирство вдруг вспом
нил, свой «К-700»...

А с чего все начиналось? 
16 апреля 1982 года он хо
рошо помнит. Уже появи
лись первые ребра пашни 
из-под снега. Трактор стоял 
в готовности № 1. Да только 
другой сел за его рычаги.

После заседания партко
ма (а он и тогда был в его 
составе) его попросили ос
таться. Петр Афанасьевич 
Артемов, тогдашний ' дирек
тор совхоза имени Кирова, в 
свойственной ему манере и 
начал;

— Ну .что, видишь, в жи
вотноводстве развал?

— Вижу, да только чем 
могу помочь на своем 
«К-700»?

— А ты без него. Трак
тор хоть и сложная маши
на, да им командовать лег
че. Ты вот людьми по
командуй.

— Да я-то ими накоман
довался в Больше-Жирове.

— Потому с тобой и раз
говор. И не думай — это 
вполне серьезно.

— Тогда надо серьезно и 
подумать.

Все выходило против. К 
тому времени был Богу
славский известным в обла
сти трактористом. Ну кто 
сейчас пашет по тысяче' 
гектаров за сезон? А  они 
пахали. Знал, любил он 
эти поля, излазил их еще в 
детстве. А на «своем» поле, 
как говорят, и луна пашет. 
Тогда даже шутка ходила: 
«Когда вepнteшьcя?»—спра
шивают тракториста. «Как 
гуся съем, так и вернусь». И 
действительно, набирали 
еды на несколько дней и 
пахали кругльхе сутки. Не 
рвался Богуславский в ли
деры, это само собой полу

чалось.
А тут из. передовых — на 

отстающую ф1ерму? Виктор 
Борисович знал — выкараб
каться из прорыва будет 
нелегко. Потом, на тракто
ре как ни работаешь, но 
дома голова ни о чем не бо
лит, а заботы о ферме не 
отпусйгят и во сне.

Все было против. Но он 
согласился. Да и сразу знал, 
что согласится. Довод был 
простой: он коммунист и 
обязан взять ношу потяже
лей.

Директор обещал во всем 
помогать, успокоил Богу
славский себя, с тем отпра
вился в первый раз на 
ферму. Правда, перед этим 
вновь состоялось заседание 
парткома, на котором его

Память
с намн

в нашей газете уже 
сообщалось, что бюро 
обкома КПСС приняло 
постановление «Об ор
ганизации ' работы по 
установлению имен и 
увековечении памяти 
всех томичей, погиб
ших на фронтах Ве
ликой Отечественной, 
войны».

На мемориальных 
сооружениях в Томске, 
городах JI селах обла
сти будут увековечены 
имена погибших фрон
товиков. ■ Для сбора 
средств от трудовых 
коллективов, населе
ния открыт специаль
ный счет 700. Пере
числить деньги мож
но по почте, в бли
жайшем банке, а со 
сберегательной книж
ки — в сберкассе, за
полнив нужную фор
му.

В ряде коллективов 
проведены субботники, 
сборы средств по 
подписным листам, 
многие томичи переве
ли на счет 700 личные 
взносы.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
Дружно вышла на с;̂ 6бот- 

ник бригада формоэхциков с 
завода крупнопанельного 
домостроения, руководит 
кокщой А. Н. Андреев. В 
состав бригады зачислен ге
роически погибший наш зем
ляк М. Удалов. Зарплата его 
перечисляется в Фонд мира. 
А деньги, заработанные во 
время субботника, переданы 
на счет 700..

В этот день все трудились 
с большим подъемом, рабо
та выполнена с отличным 
качеством. Инициатива
бригады широко подде)укана 
другими коллективами заво
да.

ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН
С одобрением встретили 

участники районной отчет-

утвердили заведующим
Ягодненской фермой.

Доила тогда ферма 2,5 
тысячи литров в год. Уве
личивался падеж телят. На 
первых же дойках он не 
обнаружил некоторых доя
рок, запряг коня и поехал 
по домам. Вез доярку на 
ферму; лишь бы не сорвать 
дойку, не загубить и без 
т%'о уже не лучших коров.

Но для себя решил сразу: 
так дело не пойдет. Чтобы 
ломать шапку перед нару
шителями дисциплины? Ес
ли дать поблажку, так оно 
все и покатится дальше сне
жным комом...

Нет, тут нужна сила, 
большая, авторитетная, ко
торая вс'^анет против этой 
расхлябанности.

Присмотрелся он к лю
дям, понял, что в основном- 
то здесь работяги. Да вот 
беда; человек гору способен 
сдвинуть, а как поправить 
товарища по работе — он в 
кусты. Спросишь: «Ты, что, 
не видишь?». «Каждый жи
вет, как знает», — был от
вет. И порой не страх ввя
заться в скандал, не равно
душие, а убеждение, что чу
жая жизнь, пусть и невер
ная, неприкосновенна. По
зиция понятная, но ведь 
неправильная, а для комму
ниста и вовсе не допусти
мая.

Создал Богуславский со
вет фермы, объединил 
ших тружеников. Вошли в 
него скотники И. С. Бара
нов, А. Н. Воробьев, комму
нист А. А. Данилин, пере
довые доярки.

Конечно, не сразу совет 
набрал силу. Но сейчас ка
ждый нарушитель смотрела 
глаза товарищам. -А  это 
совсем не одно и то же, что 
перепираться с заведующим. 
Иные с заседания совета вы
скакивали, как из бани. Дол
го возились, например, с до
ярками Н. Дробьппевой и 
М. Кноповой, и совет пред
ложил уволить злостных 
прогульщиков. Большинство 
нарушителей хоть и \не 
сразу, но начали менять по
зиции. За любое нарушение 
совет наказывал материаль
но, а за пьянство — строже 
всего. Порядок па ферме 
был наведен.

Если бы у Виктора Бори
совича спросили, что было 
главным для него все эти 
годы, он не задумываясь 
ответил бы: дисциплина.
Трудовая, производствен
ная, технологическая, са
нитарная. В каком состоя
нии он застал стадо? Фи
зиологическая работа велась 
как попало, а учета и вов
се не было. И все эти годы 
он бил в одну точку: спе
циалисты, специалисты.

А принимая их, порой мо
лодых и неопытных, ста
рался помочь им стать на
стоящими технологами про
изводства. И  с тех пор, как 
на ферму пришли зоотехник 
А. П. Кузнецов и ветврач 
Н. Ю. Кузнецова, а в сов
хоз©.  Б. Михеева и В. И. 
Золотарева, с «физиологи
ей» он и забот не знает. На 
каждую корову и телку есть 
карточка, особый догляд за 
животными черно-пестрой 
породы, которых на ферме 
все больше.

А как не вспомнить те
лятниц Никитину, Чиркову,

Ибрагимову? Ведь в 1982 го
ду выход телят составлял 
58 процентов, почти полови
на падала. Сейчас — 97 про
центов выход. Это благода
ря этим труженицам.

Но затраты на молоко и 
мясо остаются высокими. 
Трудная это проблема, до
рого обходятся корма. По
головье планируют здесь 
довести в 1986 году до 500, 
надой не менее чем до 3 
тысяч, а пастбищ уже не 
хватает. Вот где главный 
резерв! Надо провести ре
монт и расширение пастбищ. 
Как он упустил этот вопрос 
на собрании, когда обсужда
лись предсъездовские доку
менты?

Упустил, наверное, пото
му, что о многом надо бы
ло сказать. И о производ
стве, и о быте. Он внес 
предложение: построить
Дом животновода. Назрела 
эта проблема. Она продол
жение той линии на пере
устройство села, которая 
уже обернулась десятками 
новостроек. Благодаря это
му решена проблема кад
ров, укреплена дисциплина.

Заставить человека рабо
тать с душой, творчески, 
наверное, нельзя, но побу
дить его к этому, создать 
условия необходимо.

Читая предсъездовские 
документы, Виктор Борисо
вич порой задумывался: а
сам-то как, не отстал? Со 
стороны, конечно, виднее. 
Когда пахал от зари до за
ри, плуги не приподнимал, 
как некоторые, чтобы пло
щадь нагнать, и колки сло
вно по циркулю опахивал. 
На ферме тоже не гнушает
ся никакой работой, а если 
что доброе на стороне уви
дит—мимо не пройдет, внед
рит у себя. Детей к легкой 
жизни не приучал, с душой 
относиться к делу, любить 
родную землю — этому 
учил. И все они здесь тру
дятся рядом с отцом.

Кто-то из односельчан 
спросил его; «Как это ты де
тей своих держишь, что они 
от тебя ни на шаг?» Он и 
сейчас не знает, что отве
чать. Ньшче и захочешь ко
го удержать, не удержишь. 
Может, оттого дети рядом, 
что не держал? А вот когда 
прибегали они к нему на 
пашню и' забирались в ка- ' 
бину, он всегда сажал их на 
свое место и командовал: 
давай не трусь. Это было. И 
не потехи ради Леонид, ког
да угчился в восьмом классе, 
вовсю пахал. Все они и 
коров умеют доить (а что 
такого: он и сам, если жена 
болеет, доит).

Старший, Василий, лет 
этак 10 назад, правда, уехал 
в Томск, пошел на произ
водство., Но вот уже два го
да как здесь. Если понял, 
что всюду хорошо, а дома 
лучше, значит, не зря они с 
ним на полях хлебушек ели 
да водичкой из латата за
пивали.

...Не заметил Виктор Бо
рисович, как приблизился к 
калитке.

— Какой-то ты сегодня не 
такой, — сказала жена.

— Я-то. — как всегда. 
День не такой...

Н. ПИНЧУК.
Аеиновский район.

но-выборной конференции 
ветеранов партии, войны и 
труда постановление бюро 
обкома КПСС «Об организа
ции работы по установле
нию имен и увековечении 
памяти всех томичей, по
гибших на фронтах Великой 
Отечественной войны». Сра
зу после конференции был 
объявлен сбор средств. В 
этот день на счет 700 пере
числено более 500 рублей.

Сейчас советы ветеранов 
первичных организаций 
района начали активную 
работу по установлению 
имен погибших фронтови
ков, сбору средств на соору
жение мемориальных стел.
КАРГАСОКСКИЙ РАЙОН
Бригада, возглавляемая 

делегатом XXVII съезда 
КПСС депутатом Верховного 
Совета РСФСР Ю. К. Уша
ковым из Ново-Югинского 
ЛШк Каргасокского лесопро
мышленного комбината, при
няла решение: перечислить
премию в количестве 1.500 
рублей в фонд строительст
ва мемориальньк сооруже
ний.

В эти дни многие кол
лективы района уже прове
ли субботники, средства от 
которых решено передать на 
счет 700. Перед' началом 
субботников состоялись ми
тинги, на них выступили ве
тераны войны, те, кто ковал 
Победу в глубоком тылу, и 
те, кто сейчас достойно про
должает традиции отцов. 
С высокой производительно
стью трудились в этот день 
коллективы совхоза «Кар- 
гинский», районного произ
водственного управления

бытового обслуживания, ре- 
монтно - строительного уча
стка, райпромкомбината и 
других. Более двух тысяч 
рублей собрано в Васюган- 
ской нефтеразведочной эк
спедиции.

В районе уже составлены 
списки погибших на фронте 
земляков. Большую помощь 
в установлении имен оказа
ли ветераны войны й труда, 
комсомольцы, ребята из от
ряда «Поиск» при Доме пио
неров.
КОЛПАШЕВСКИЙ РАЙОН
Первый субботник, посвя

щенный “сбору средств на 
сооружение мемориальных 
стел, состоялся на пивзаво
де. Хорошо потрудился в 
этот день весь коллектив. В 
цехе безалкогольных напит
ков было произведено 40 
ящиков сиропа и 176 кило
граммов горчицы. Общий за
работок составил 300 рублей, 
которые и пойдут на буду
щее строительство.

Около 400 рублей перечис
лено на счет 700 коллекти
вом лыжно-паркетного ком
плекса Тогурского ЛПК. Не
мало уже сделано личных 
вкладов. «В память погиб
шего брата», — написал на 
переводе А. С. Петровский, 
передавший в фонд 125 руб
лей. Во время войны погиб 
брат и у М. М. Фатеевой, 
которая решила послать на 
счет 700 сто рублей. Среди 
тех, кто сделал личные взно
сы, — ветеран войны, пред
седатель Новогоренского 
сельсовета В. С. Воробьев, 
ветеран труда кавалер орде
на Ленина учительница 
А. И. Панова и другие.

СЕВЕР. ЛЮДИ. НЕФТЬ
(Окончание.

Начало на 1 стр.).
Легкой и, простите, без 

пота и шевеления изви
линами в голове работы 
не бывает. Вот так, 
вернее, почти так отзы
ваются о своей работе в 
дорожном отряде Карга- 
сокской н'ефтегазоразве- 
дочной экспедиции води
тели ГТС Николай Абра
мович Мандраков* и Ни
колай ВаоиЛьевич Зало- 
гин. В этом сезоне они 
были среди экспедицион
ных лидеров, которые 
вышли в свои рейсы на 
проминку будущих маги
стралей-зимников.

След в след, разрезая 
ровной линией глухомань 
таежного и болотистого 
Васюганья, движутся 
ГТТ. На бумаге пишется, 
просто: завел двигатели
и поехал. А по сути, на
верное, и газетного листа 
не хватит для перечисле
ния трудностей и объема 
работ, которые приходит
ся выполнять на промин
ке, а теперь и в самих 
перевозках. Но не даром 
говорится; чем трудней 
совместное дело, тем 
крепче дружба. А  дружат 
Николаи давно — с дет
ских лет.

— Мы с Мандраковым,
— рассказывает Залогин,
— в одной деревне рос
ли, в Киндапе, что на 
Оби. В одной школе учи
лись, а затем там же, до 
армии, механизаторами в 
откормсовхозе работали. 
И в экспедиции в одном 
доме живем. Николай на 
моей сестре, Галине, же
нат. Сын у них — Алек
сандр, третий год маль
чишке пошел,

— Ну а сам то ты, — 
не удержавшись, спра
шиваю Залогина, — как 
живешь?

— А  что я? Вот, же
нился недйвно, в декаб
ре. Работаю. Мы с Нико
лаем хорошо ладим. Ког
да надо, друг другу в по
мощи не отказываем. А 
если что в рейсе случит
ся, то тут... Короче, все 
всегда на двоих делим.

А может быть, и нуж
ны для работы на зим
никах вот такие молодые 
труженики, коренные  ̂си
биряки, сильные своей не 
только крепкой мужской, 
но и семейной дружбой?

* * *
Всего двумя дорожны

ми отрядами экспедиции 
проложено . более 400 ки
лометров дорог, сделано 
более 20 переправ через 
таежные речки.

Н. ПОТАПОВ.
НА СНИМКАХ: меха

ник-водитель Н. В. Зало
гин; случается  ̂на зимних 
дорогах и такое.

Фото автора.
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п о м о щ ь , к о н т р о л ь
к ИТОГАМ ПЕРВОЙ СЕССИИ З А О Ч Н О Г О  Ф А К У Л Ь Т Е Т А  У МЛ

С 1972 года работает заочный 
факультет университета марксиз
ма-ленинизма Томского обкома 
КПСС. За это время более 600 че
ловек из всех районов области по
лучили дипломы о высшем поли
тическом образовании, закончили 
отделения пропагандистского ма
стерства, коммунистического вос
питания, научного атеизма, меж
дународных отношений, марксист
ско-ленинской этики и эстетики. 
Активно ведут подготовку идеоло
гического актива на заочном фа
культете Колпашевский, Алексан
дровский горкомы, Кожевников- 
ский и Шегарский райкомы пар
тии. Но далеко не все партийные 
комитеты используют эту возмож
ность — готовить квалифициро
ванные кадры лекторов и пропа
гандистов. Так, в Тегульдетском 
районе за более чем десятилетний 
период УМЛ закончили лишь 15 
человек, в Кривошеинском — 30, 
в Молчановском и Бакчарском — 
по 28. Именно из этих районов 
больше всего слушателей отчисле
но из университета. За 1983 — 1985 
годы из 14 поступивших из Криво- 
шеинского района отчислено 9 че
ловек, из Верхнекетского — 8. У  
бакчарцев из 11 поступавших 
учиться получил диплом только 
один человек. Это, конечно, гово
рит о недостаточно тщательном 
отборе при зачислении в универ
ситет марксизма-ленинизма, о 
слабом контроле райкомов за згче- 
бой слушателей.

Важным является и вопрос об 
использовании выпускников. Рай
комам партии надо . добиваться, 
чтобы каждый из них нашел при
менение своим знаниям, думать 
об этом и при направлении людей 
на учебу, и после врзгчения ди
пломов. Активно работают в ка
честве пропагандистов, лекторов 
Г. Д. Швецов, Е. Д. Борило, И. С.

Пронин из Первомайского, В. С. 
Воробьева, Н. М. Ванчугова из Па- 
рабельского, В. И. Беляйцева, С. А. 
Ивлев, Н. В. Комягина из Криво- 
шеинского районов. В Чаинском 
районе хорошо известны пропа- 

°  гандисты, выпускники УМЛ Т. П. 
Медведева, Н. И. Редькина. Они 
неоднократно награждались гра
мотами райкома КПСС, а Н. И. 
Редькина, учитель Обской сред
ней школы, — грамотами обкома 
партии и ЦК КПСС.

В сентябре 1985 года сделан но
вый набор на четыре отделения 
заочного факультета УМЛ. На от
деление теорий и методов идеоло
гической работы направлены пар
тийные, комсомольские работники, 
идеологический актив. Кадры лек
торов и пропагандистов, политин
форматоров из всех районов об
ласти учатся на отделениях эко
номической политики КПСС, 
марксистско-ленинской этики и 
эстетики. Около пятидесяти ра
ботников редакций районных га
зет, нештатных корреспондентов, 
активных рабселькоров начали. 
учебу на отделении журналистики. 
Большинство районных комитетов 
партии серьезно подошло к ком
плектованию нового состава слу
шателей. С каждым кандидатом 
на учебу были проведены собесе
дования на идеологических ко
миссиях, прием велся с учетом 
их производственной и обществен
ной деятельности.

Внимательно отнеслись к ком
плектованию отделений заочного 
факультета в Тегульдетском, Ча
инском, Бакчарском, Зырянском, 
Первомайском районах. В зшивер- 
ситет марксизма-ленинизма отсю
да поступили руководители пред
приятий, директора школ, партий
ные и. комсомольские работники. 
Активные пропагандисты, лекто

ры, политинформаторы направле
ны на учебу из Томского, Кожев- 
никовского и других районов. Ре
зультаты такой целенаправленной 
работы положительно сказались в 
первую же сессию. Слушатели из 
названных районов приехали на 
экзамены почти в полном составе.

К сожалению, есть и другие 
факты, показывающие безразлич
ное отношение ряда партийных 
комитетов к работе по повьппению 
политического образования своего 
актива. Особенно тревожное поло
жение сложилось. в Кривошеин
ском, Молчановском, Верхнекет- 
ском, Каргасокском районах. От
сюда на сессию не прибыло око
ло половины слушателей, причем 
некоторые без уважительной при
чины. Это говорит о слабом конт
роле за их учебой. В Кривошеин
ском районе до сих пор нет анкет 
слушателей, наполовину обновлен 
их состав после первой сессии. 
Вероятно, не случайно в послед
ние годы здесь увеличивается ко
личество тех, кто отчислен из 
университета марксизма-лениниз
ма.

Учеба в университете марксиз
ма-ленинизма дает многое. Здесь 
глубоко изучаются актуальные во
просы марксистско-ленинской тео
рии, деятельности Коммунистиче
ской партии, вопросы современной 
идеологической борьбы и контр- 
пропагандьь На каждом отделе
нии преподаются специальные 
курсы, которые ведут партийные 
работники и опытные преподава
тели томских вузов — доценты 
Т. А. Титова, Л. А. Сысоева, А. С. 
Бердник, Г. С. Бельская и другие. 
Приглашаются для чтения лек
ций преподаватели из других го
родов. Так, для журналистов две 
лекции по курсу «Основы журна
листики» прочла преподаватель

Московского университета Л. Л. 
Реснянская.

Учебный процесс в университете 
марксизма-ленинизма органиче
ски сочетает теоретическую и 
практическую подготовку слуша
телей. Поэтому, наряду с лекция
ми по каждому курсу планируют
ся семинарские и практические 
занятия, конференции, выполне
ние рефератов и дипломных ра
бот, встречи с ответственными 
партийными, советскими, хозяйст
венными работниками, деятелями 
культуры и искусства. Важное 
место в учебных программах за
нимает изучение произведений 
классиков марксизма-ленинизма, 
документов Коммунистической 
партии и Советского правительст
ва.

Успешная учеба в университете 
марксизма-ленинизма во многом 
зависит от самостоятелыЛй рабо
ты слушателей в период между 
сессиями. Здесь большая ответст
венность ложится на райкомы и 
горкомы партии, которые должны 
контролировать и направлять эту 
работу, создать всем поступившим 
условия для приезда на сессию. 
Методическими же центрами, ко
торые координируют самостоя
тельную подготовку слушателей, 
являются кабинеты партийного 
просвещения райкомов. Их заведу
ющие должны своевременно помо
гать методическими советами, 
подбирать необходимую литерату
ру. Использовать как можно луч
ше возможности заоНного #)тде- 
ления университета марксизма- 
ленинизма для повышения идей
но-методического уровня актива, 
подготовки пропагандистских кад
ров — важная задача партийных 
комитетов.

Т. ПУЩИНА, 
декан университета марксизма- 

ленинизма обкома КПСС.

РЕМ ОНТИРУЮ Т САМИ
Широкие возможнрсти для проведения своими руками мелкого 
ремонта квартир появились у жителей некоторых районов Москвы
...Не потребовалось 

вызывать водопровод
чика, когда вышел из 
строя кран в квартире 
С. П. Ульянова. Инст
румент, прокладки и 
подробные инструкции 
он получил в пункте 
бытовых услуг при ди
рекции по эксплуата
ции зданий номер 9 
Севастопольского райо
на.

— Отремонтировать 
кран в принципе дело 
несложное, — поясня
ет Сергей Павлович. 
— Но не всегда под 
рукой окажутся нуж
ный материал, инстру
мент. Подобрать все 
необходимое для ре
монта я и смог в на
шем ДЭЗе. А прокон
сультировал меня пе
ред работой инструк

тор новой службы 
К. М. Барашков.

Что же представляет 
собой этот пункт? На 
стенах помещения — 
необходимые инструк
ции, схемы. Есть здесА 
цемент, алебастр, раз
личные детали и за
пасные части для сан
техники, наборы инст
рументов... Платить 
здесь ни за что не на

до — всем пользуются 
свободно. Конечно, ни
кто не отменял услуг 
слесарей и других спе
циалистов. Но часто 
умелые люди могли бы 
небольшой ремонт сде
лать сами, вот тут-то 
и пригодится пункт.

— Сначала мы опа
сались, что ЖИЛЫЦ.1 не 
оценят новую форму 
работы, — говорит на

чальник 
В. Буреев. 
лись: приходят многие, 
более того, некоторые 
жилыц,! стали помо
гать нам в этом начи
нании. Пенсионер 
Н. Ф. Демьянов, на
пример, принес в 
пункт свой инстру
мент, смастерил лест
ницу. У  нас есть и 
слесарный, фрезерный,

дирекции 
Но ошиб-

сверлильный, точиль
ный станки. Часто 
приходят к нам после 
занятий в школе ре
бятишки — . строгают, 
пилят, выжигают. С 
удовольствием помо
гает им приобретать 
полезные навыки
Константин Михайло
вич Барашков.

Новая форма быто
вых услуг, внедренная 
в Севастопольском 

■ районе, нашла после
дователей. Подобные 
пункты открылись в 
Брежневском, Ок
тябрьском районах 
столицы.

И. ЗАХАРЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

Москва.
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«Круглый стол»

>

Городской водопровод: 
приобретения и потери

в редакцию поступает немало писем от трудящихся, 
которые просят заострить внимание на проблемах раз
вития коммунального обслуживания. Учитывая пожела
ния авторов  ̂ мы намерены в беседах за «круглым сто
лом» обсудить перспективы развития благоустройства, 
транспорта, гостиничного хозяйства и другие злободнев
ные вопросы коммунального быта.

Наш первый разговор — о водопроводе в Томске. В бе
седах за «круглым столом» принимают участие: замес
титель председателя Томского горисполкома В. В. ГОН
ЧАР, главный инженер объединения «Томскводоканал» 
Ю. А. ГОНЧАРОВ, заместитель генерального директора 
этого объединения О. Б. НИФОНТОВ, управляющий 
трестом «Спецстроймеханизация» А. В. КОВАЛЕВ, глав
ный специалист института «Томскгражданпроект» В. И. 
НИСАНОВ, главный инженер прое|ста Сибирского отде
ления института «ГипрокоммуввоДпроект» В. А. КОЧЕТ
КОВ.

Корр.: — Первый вопрос 
заместителю председателя 
Томского горисполкома. Вла
димир Васильевич, право
мерно ли говорить о про
блеме водоснабжения в Том
ске? Как известно, у нас 
действует достаточно мощ
ный водозабор, артезиан
ская вода направляется'во 
все микрорайоны областно
го центра, и ее по идее дол
жно хватать всем.

В. Гончар: — И тем не 
менее проблема существу
ет. Она связана с тем, что 
город растет, развивается. В 
связи с этим потребление 
ВОД& уже составляет 250 
тысяч кубических метров 
В сутки. А 10 лет назад го
род потреблял всего 160 
тысяч кубометров. Для 
улзгчшения водоснабжения 
ряда микрорайонов в про
шлом году из подземных ис
точников введено дополни- 

л  тельно мощностей на 12,5 
тысячи кубометров. Но, что
бы водоснабжение артези
анской водой стало еще бо
лее надежным, в ближай
шие годы необходимо иметь 
по крайней мере еще около 
50 тысяч кубометров.

Хочу подчеркнуть, что 
водопотребление было " бы 
вполне сбалансированн]^м, 
если бы не потери. Из-за 
плохой I эксплуатации водв- 

' проводного хозяйства, не
экономного потребления 
жильцами и по другим при
чинам теряется довольно 
много питьевой воды. Нема
ло ее -^около 48 тысяч — на
правляется и . на отопитель
ные цели.

Корр.: — Коли уж зашла 
речь о потерях, стоит обра
титься к тем письмам чита
телей, которые возмущены 
бесхозяйственным использо
ванием ценнейшей артези
анской воды. Они с негодо
ванием пишут о том, что 
месяцами течет чистейшая 
в.лага из мест повреждений 
водопроводов, питьевой во
дой заливает подвалы, а 
добиться устранения по
вреждений весьма сложно.

В. Гончар; — Добрая часть 
воды теряется на инженер
ных сетях, которые работа
ют с повьппенной нагруз
кой: с вводом дополнитель
ных мощностей давление в 
них повышается, что приво
дит к повреждениям. В та
кой ситуации коллективу 
объединения «Томскводока
нал» работать очень труд

но — латать многочислен
ные прорехи,' не имея не
обходимой производствен
ной базы. Да и структура 
объединения еще не при
ведена в соответствие с се
годняшним днем. Плохо ра
ботает и служба эксплуата
ции горжилуправления: нет 
в нужном количестве дета
лей и запасных частей. 
Может быть, в отместку, а 
может быть, в силу своей 
невоспитанности равнодуш
но относятся к воде некото
рые жильцы. Умеем ли мы 
экономить воду? Все начи
нается с малого — с квар
тиры. В общем, потери  
большие: из-за аварий на 
сетях и бытовой утечки они 
составляют около 30 про
центов.

О. Нифонтов: — Сантех
ника в домах местных Со- 
ветон действительно нику
дышная. С этим мириться 
нельзя.

Корр.: — Но, насколько 
нам известно, в городе пы
таются наладить выпуск за
порной арматуры. На базе 
Советского и Ленинского 
ПЖРТ осваивают производ
ство резинотехнических и 
других изде11ий. По реше
нию горисполкома ряд зака
зов размещен на промьпп- 
ленных предприятиях. На
пример, 1713-5 планирует 

- выпуск смесителей. Дело 
продвигается не очень спо
ро. Но все же... Однако ве
лики потери и на инженер
ных сетях города. Сегодня 
на них насчитывается более 
30 повреждений.

Ю. Гончаров: — Повреж
дений много, это так. Но 

'Почему происходят повреж
дения? К примеру, с пус
ком дополнительных мощ
ностей на водозаборе снаб
жение Каштака улучшилось. 
Но люди этого не почувст
вовали. Здесь существует 
ряд причин. Плотность за
стройки микрорайона усили
вается, а коммуникации не 
развиваются. В результате 
существующие сети не вы
держивают требуемой на
грузки. Устранить все утеч
ки из-за недостаточно осна
щенной материальной базы 
мы . не можем. Стараемся 
лишь не допустить больших 
неприятностей, например, 
нарушения транспортного 
движения и крупных повре
ждений на сетях. Подводят 
нас и̂  смежники — жилищ
ные организации: плохо со

держат колодцы на водо
проводных вводах, поэтому 
мы вынуждены иногда от
ключать весь микрорайон 
вместо отдельного участка.

Корр.: — Выходит, что 
во всех бедах виноваты про
ектировщики и жилищники, 
а «Томскводоканал» ни при 
чем...

Ю. Гончаров: — Почему 
же? У нас до сих пор нет 
аварийной службы, никак 
не можем создать РСУ, рай
онные участки. В этом на
ши пробелы. Но нынче соз
дадим peMoî THo - строитель
ный участок, получим тех
нику. С аварийной службой 
сложнее — надо не менее 25 
человек. Горисполком для 
закрепления кадров выделя
ет служебное жилье, дал 
разрешение на строительст
во пяти жилых домов — 140 
квартир. Однако для нор
мальной эксплуатации сетей 
нужно главное — чтобы 
они соответствовали уста
новленным параметрам. А у 
нас 46 процентов сетей водо
провода и канализации — 
244 километра из 510 — тре
буют реконструкции. На это 
же потребуется три пяти
летки, при условии выделе
ния нужных средств! Да и 
качество прокладки новых 
сетей недопустимо низкое.

A. Ковалев: — В XI пяти
летке наш трест построил 
79 километров водопровод
ных сетей, что в сравнении 
с предыдущей на 66 про
центов больше. Но у нас 
ведь тоже есть проблемы. 
Вот вы сказали: работы вы
полняем не всегда по утвер
жденному плану. А как ина
че? Ведь проектные реше
ния не всегда продуманы. 
Это приводит к переделкам, 
а через несколько лет и к 
реконструкции. Так было 
на Каштаке-1, пл. Южной, в 
районе Томска-1.

О. Нифонтов: — Тут вы
ход один. Надо, чтобы стро
ительство инженерных ком
муникаций взял под свой 
контроль укс горисполкома, 
потому что к новому жилью 
технические условия строи
телями выполняются не в 
полном объеме. Например, в 
микрорайоне Центральный в 
настоящее время они не вы
полняются. Строительство 
жилья здесь ведется быст
рее, чем прокладка комму
никаций, что приводит к пе
регрузке существующих 
трасс. Особенно типичны та
кие ситуации там, где ведет
ся новое «точечное» строи
тельство. Нельзя выделять 
площадки под возведение 
отдельно стоящих домов без 
проработки технических ус
ловий на коммуникации.

Корр.; — А почему на 
верхние этажи домов вода 
не доходит? Таких жалоб 
больше всего из микрорай
онов Центральный и Каш- 
так.

Ю. Гончаров: — Эксплуа
тируемая схема водоснаб
жения не рассчитана на де
вятиэтажную застройку.

B. Кочетков: — Это - дейст
вительно так. Генеральный

план развития водопровод
ных коммуникаций в Том
ске разрабатывался нашим 

" институтом в 1967 году. Тог
да мы не могли предусмот
реть девяти-, шестнадцати
этажную застройку. Соот
ветственно и сети рассчи
тывались на диаметр, не 
превышающий давление в 
шесть атмосфер. Сейчас эти 
возможности исчерпаны. Ну
жен новый генеральный 
план развития коммуника
ций. Мы сейчас собираем 
для него нужную информа
цию. Новый план будет учи
тывать развитие водопро
водной сети по зонам — 
южная, северо-восточнай, 
юго-восточная. Это позво
лит на границе зон устано
вить задвижки и добиться 
равномерного давления на 
всех участках. Вода будет 
поступать и на верхние 
этажи.

Корр.: — Но ведь на ’ это 
потребуется время, а выход 
нужен сейчас...

В. Кочетков: — Он есть. В 
строительстве подкачиваю
щих станций.. Причем не 
для каждого отдельного до
ма, а для микрорайонов.

О. Нифонтов: — На Каш
тане, кстати, планировалось 
строительство двух стан
ций, но они еще не возве
дены.

Корр.: — А на Опытном 
поле? В Кулагинском жил
массиве?

Ю. Гончаров: — Сущест
вующая станция третьего 
подъема, построенная более 
двадцати лет назад, уже не 
обеспечивает потребности. 
Строится новая станция по 
ул. Алтайской, которая в 
этом году будет сдана. Так 
что бесперебойное водоснаб
жение микрорайона Цент
ральный будет гарантирова
но.

В. Писанов: — С учетом 
высотной застройки наш ин
ститут подготовил проект, 
предусматривающий расши
рение, реконструкцию и 
строительство насосных стан
ций. Для водоснабжения 
микрорайонов Солнечный и 
Иркутского тракта предус
матривается расширение на
сосной станции III подъема 
№ 1 , для микр9района пло
щади Южной и золоотвала 
— строительство станции III 
подъема № 2, Для микро
района Центральный и 
Центр-2 реконструкция
насосной станции II подъе
ма, расположенной на пло
щадке речного водозабора. 
Разработан также проект 
прокладки магистральных и 
распределительных водосе- 
тей.

В. Гончар: — К этому сле
дует добавить, что с рекон
струкцией насосной стан
ции, подающей воду на 
ГРЭС-П, сократится потреб
ление питьевой воды на 
обогрев.

А. Ковалев; — Хотел бы 
высказать такое соображе
ние. Подготовку площадки и 
трасс для водовода необхо
димо производить до нача
ла общего строительства.

решив предварительно все 
вопросы коллективно — си
лами эксплуатационных, 
коммунальных служб, за
казчиков и строителей. Кро
ме того, по инженерным се
тям наш трест должен вы
ступать, как генподрядчик. 
Это снимет многие вопро
сы организационного и тех
нического плана.

О. Нифонтов: — В этом 
есть резон. Тут бы я хотел 
внести предложение в раз
дел 10 проекта Основных 
направлений экономическо
го и социального развития 
на 1986—1990 годы и до 2000 
года, где говорится: «Рас
ширить газификацию, повы
сить обеспеченность городов 
и других населенных пунк
тов централизованным теп
ло- и водоснабжением». Это 
положение необходимо до- 
полни*ь словами: «...Госпла
ну РСФСР выделять целе
вым назначением капиталь
ные вложения с объемами 
строительно-монтажных ра
бот и лимитами подряда для 
строительных организаций». 
Это позволит ускорить стро
ительство коммунальных 
объектов.

Корр.: — А что конкрет
но получат томичи за пяти
летие, к 1990 году?

Ю. Гончаров: — Уже в
нынешнем году мощность 
водозабора увеличится на 
22,5 тысячи кубометров в сут
ки. Будет запущено дополни
тельно 18 скважин, 13 из ко
торых уже пробурены. К 
1987 году дополнительно из 
артезианских источников по
ступит 72 тысячи кубомет
ров воды, а к концу пяти
летки — около 100 тысяч ку
бометров. В общей сложно
сти водоснабжение Томска 
составит 290 тысяч кубиче
ских метров в сутки.

Но и это еще не все. В 
плане — строительство Ани- 
кинского водозабора, цель 
которого — обеспечить энер
гетические ' службы города 
речной водой, при этом со
кратится потребление пить
евой воды объектами энер
гетики.

Корр.; — И вода будет по
ступать только отличного 
качества?

Ю. Гончаров: — Безуслов
но. Хотя сегодня вода, по
дающаяся из водозабора и 
реки, отвечает ГОСТу «во
да питьевая», работы по 
увеличению содержания ар
тезианской воды в общем 
водопотреблении продолжа
ются. Если сейчас к 150—160 
тысячам кубометров воды 
из подземных источников 
подмешивается 90—100 ты
сяч кубометров речной, "из 
которых 50 тысяч кубомет
ров идет на горячее водо
снабжение, то в дальней
шем эта пропорция будет 
изменяться, вода станет еще 
чище.

Корр.; — Тогда послед
ний вопрос. У  читателей 
есть мнение, что в разные 
микрорайоны поступает не
одинаковая вода: одни по
лучают больше артезиан
ской воды, другие — мень
ше.

Ю. Гончаров: — Совершен
но безосновательное предпо
ложение. «Приготовление» 
воды происходит по единой 
технологии и по всем водо
проводным артериям она по
дается совершенно одинако
вой.

Корр.: — Что ж, спаси
бо всем за участие в беседе.

«Круглый стол» подгото
вили

А. ТОРОПОВ,
Н. ГУБСКАЯ.

СПРАШ ИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

Торговля; оргвнизвция, перслективы

— Планируется ли в 
Томске строительство 
подземных переходов в 
местах интенсивного дви
жения автотранспорта?

Г. ЛУГОВОЙ.
г. Томск.
Отвечает главный ар 

хитектор Томска В. Р. 
Новиков:

— Предварительным 
планом строительства и 
реконструкции основных 
магистралей в г. Томске 
до 2000 года намечено со
оружение ряда подзем
ных переходов, в том 
числе по улицам Елиза
ровых, Нахимова, Крас
ноармейской, Пушкина, 
Смирнова, Иркутскому 
тракту, проспектам имени 
Ленина, Мира и Фрунзе.

Конкретные сроки про
ектирования и строитель
ства подземных перехо
дов, а также их место
положение будут уточ
няться в процессе рабо
ты.

• • •
— В нашем селе заго

товители принимают у 
населения свиное мясо, 
сбрасывая 6 процентов 
на кожи и шкварки. По 
ведь и кости люди не 
едят, что же и на них 
делать скидку? Сдаешь 
100 килограммов, а кви
танцию и деньги получа
ешь только за 94. Пра
вильно ли это?

Н. ВЕЙЛЬД.
Кожевниковский район!
О т в е ч а е т  начальник 

управления заготовок 
облпотребсоюза В. П. 
Петлин;

— При закупках у на
селения мяса примене
ние каких-либо скидок 
не предусмотрено.

ЕСТЬ УВЕРЕН Н О СТЬ В У С П Е Х Е ,
гарантированная заинтересованностью всех коллективов

в  1985 году коллектив Томского горпромторга впервые 
за последние четыре года перевыполнил план товаро
оборота. Томичам было продано товаров сверх плана бо
лее чем на 3,2 миллиона рублей. Двадцать коллективов 
торга из двадцати восьми справились с лятилетним за
данием. Наш корреспондент встретилась с директором 
горпромторга М. Т. Имамовым.

— Михаил Талипович, ' в 
начале нового года, видимо, 
гамое время проанализиро
вать итоги про&едшего...

—Вы заметили, что в послед
нее время выбор товаров в 
промышленных магазинах 
Томска стал богаче, разнооб
разнее? Меньше сбоев в 
продаже товаров достаточ
ного ассортимента. За этим 
— напряженная работа ди
ректоров магазийов, специа
листов торга. Сократить от
ставание мы не смогли бы 
без децентрализованного за
купа, строгого соблюдения 
ассортиментных минимумов 
в магазинах. Почти в три 
раза расширили розничную 
торговлю. Привычными для 
томичей стали выставки- 
продажи, сезонные распро
дажи, ярмарки. В прошлом 
году мы продали больше,

. чем в предыдущие годы, 
легковых автомобилей, ков-» 
ровых и швейных изделий, 
спортивных, хозяйственных 
и электробытовых товаров. 
Расширился ассортимент 
изделий местной промьпп- 
ленности.

Стараемся использовать 
прогрессивные формы тор
говли: создаем сеть специа
лизированных магазинов, 
внедряем единые узлы рас
чета с покупателями. Но, 
к сожалению, томичи не 
всегда понимают наши

«благие намерения», а по
рой даже протестуют про
тив каких-либо перемен в 
магазинах. Приведу такой 
пример. В бывшем магази
не «Мужская сорочка» по 
улице Краснормейской мы 
организовали специализиро
ванный магазин «Часы», 
где представили покупате
лям весь имеющийся у нас 
ассортимент часов. И сразу 
же в торге стали разда
ваться звонки недовольных 
покупателей: «Не нужны 
часы, верните «сорочку». 
Первое время приходилось 
убеждать, разъяснять поку
пателям преимущества спе
циализации. Вскоре люди 
лами убедились, что удоб
нее съездить за той же 
мужской сорочкой в специ
ализированный магазин 
«Товары для мужчин», а за
одно сделать там и другие 
необходимые покупки. И 
теперь магазины «Товары 
для мужчин» и «Товары для 
женщин» завоевали симпа
тии покупателей. Большой 
популярностью пользуется у 
томичей и расположенный в 
центре города магазин 
«Ковровые изделия». Выго
ду специализации подтвер
ждает и возросший товаро
оборот в этих предприяти
ях.

— В т о р г о в о й  отрас
ли сейчас очень остра' 
кадровая проблема. Сама 
жизнь заставляет перестра

иваться ва интенсивный ме
тод хозяйствования на осно
ве внедрения достижений 
науки и техники.

— Да, торговля — одна из 
отраслей, где научно - тех
нический прогресс внедряет
ся медленно. В нашем торге 
перестройка торговой сети 
идет не за счет реконструк
ции старых предприятий, 
как в других областях, аза 
счет специализации, работы 
по методу самообслужива
ния, единому узлу расчета. 
Для реконструкции старых 
предприятий, при введении 
новых нам необходима по
мощь промышленных пред- 
приятий-шефов. Но пока 
они с неохотой откликают
ся на наши просьбы. А сво
ими силами нам не выпол
нить даже таких простей
ших работ, как установка, 
подъемников, транспортеров, 
калориферов и т. п.

В промышленной, да и 
в продовольственной, тор
говле по-прежнему недо
оценивается роль рекламы. 
Этот упрек я отношу и к 
себе. Часто еще на должно
сти художников в предпри
ятиях торговли принимают 
случайных людей, не имею
щих элементарного вкуса, 
опыта. В результате вместо 
интереса неказистая рекла
ма вызывает недоумение 
покупателей. Но эти вопро
сы нам в одиночку не ре- 
и1ить. Нужна помощь об
ластного управления тор
говли, специализированного 
комбината по торговой тех
нике, горисполкома.

Нынче продолжим работу 
по механизации трудоем
ких процессов, научной ор- , 
ганизации труда. Больше

окажем дополнительных ус
луг покупателям. Напри
мер, приглашать в магази
ны, где продаются ткани, 
приемщиков ателье, прода
вать соки. Напитки, достав
лять крупногабаритные то
вары на дом покупателям.,.

Продолжим перевод мага
зинов на работу по методу 
самообслуживания. Кстати, 
удельный вес продажи то
варов методом самообслу
живания по итогам прош
лого года достиг почти 76 
процентов, что на двадцать 
процентов выше среднего 
показателя по РСФСР.

— В почте редакции 
немало вопросов о развитии 
комиссионной торговли в 
областном центре.

—К сожалению, в нынешней 
году порадовать томичей бу
дет нечем. Комиссионная тор
говля в нашем торге на. 
правах пасынка. Причина? 
Не хватает торговых пло
щадей. Два магазина — на 
улице Гагарина и проспекте 
Ленина—открыты много лет 
назад и стали тесными. На 
двенадцатую пятилетку за
планировано строительство 
современного комиссионного 
магазина торговой площа
дью 400 квадратных мет
ров. Будем надеяться, что 
строители не подведут. А  
вот промышленных магази
нов станет больше. Нынче 
открываются еще четыре — 
«Томские товары» на улице 
Красноармейской, магазины 
на улицах Мокрушина, Вок
зальной и Айвазовского. А 
это — дополнительный ре
зерв для перевыполнения 
плана нынешнего года.

Интервью вела
Т. КО НД РАЦ КАЯ.

Е Ж Д У Н В Р О Д Н ^ ^ Я  

Н Я ^ О Р М ^ Ц И Я

TJ\C O  соо^Ём^эют

В ы д в о р и т ь  д у ш м а н с к и е  б а н д ы
КАБУЛ. Преступления аф

ганской контрреволюции, 
окопавшейся на территории 
Пакистана, вызывают гнев 
и возмущение населяющих 
приграничные районы пуш
тунских и белуджских пле
мен. Как сообщает агентст
во Бахтар, после того, как 
в районе Пишин (пакистан
ский Белуджистан) афган
скими душманами был убит 
член белуджского племени 
Тарин, местное население 
организовало мощную де
монстрацию протеста. Ее 
участники потребовали не
медленного выдворения ду- 
шманских банд с террито
рии проживания племен. 
Эта манифестация, п^одол- 
жавщаяся в течение трех 
дней, полностью парализо
вала движение автотранс
порта в районе Пишин.

В районе Куррам, сообща
ет Бахтар, прошли джирги 
ряда кланов племени тури 
вазир. В принятых ими ре
золюциях выражается со
лидарность с -борьбой пуш
тунских племен африди и 
шинвари и содержится тре
бование о прекращении аг
рессии пакистанской воен
щины в районе Хайберско- 
го горного прохода.

С гневным осуждением 
репрессий Исламабада про
тив пуштунов выступил

центральный совет трудя
щихся хазарейцев Афгани
стана, заседание которого 
состоялось в Кабуле. В еди
нодушно принятой резолю
ции его участники вырази
ли солидарность с борьбой 
племен африди и шинвари, 
отстаивающих свои тради
ционные права, и осудили 
преступные замыслы импе
риализма и реакции в отно
шении приграничных пуш
тунских племен и афган
ского народа. Они потребо- 

■ вали немедленного прекра
щения вмещательства Паки
стана в афганские дела и 
вывода войск из района 
Хайбера.

ДЕЛИ. Политикой геноци
да и грубейшим нарушени
ем международной законно
сти и прав человека назы
вает индийский еженедель
ник «Нью эйдж» каратель
ные операции пакистанской 
военщины против пуштун
ских племен в районе Хай- 
берского горного прохода. 
Главной причиной этой аг
рессии, указывает он, явля
ется тот факт, что пуштуны 
не желают, чтобы их тер
ритория использовалась в 
качестве плацдарма для 
необъявленной войны, кото
рую США и Пакистан ведут 
против ДРА, и решительно 
отказываются пропускать

вооруженных бандитов че
рез свои земли в соседний 
Афганистан.

Для «наказания» пуштун
ских племен Исламабад 
бросил против них круп
ные армейские части, кото
рые при поддержке тяже
лой артиллерии, танков и 
авиации уничтожают целые 
деревни, убивают мирное 
население, в первую оче
редь стариков, женщин и 
детей. Однако, указывает 
«Нью эйдж», пуштунские 
племена оказывают мужест
венное сопротивление паки
станской армии и наносят 
ответные удары. В послед
них сражениях пакистанхц»! 
потеряли около 300 человек 
убитыми и ранеными.

Еженедельник отмечает, 
что в военных операциях 
против пуштунских пле
мен активно участвуют аф
ганские бандитские форми
рования.

Карательные операции 
Исламабада против мирных 
племен вызывают протесты 
в самом Пакистане. В Ис
ламабаде, Лахоре, Карачи и 
Пешаваре, пишет «Нью 
эйдж», состоялись массовые 
демонстрации протеста па
кистанской общественности. 
Демонстранты заявили о 
своей солидарности с борю
щимися пуштунами.

США. Этот человек — один из 3,5-миллиовной армии 
бездомных американцев. У него нет ни работы, ни кры
ши над головой. Право на такую «жизнь» получают в 
стране «всеобщего благоденствия» ежегодно все новые 
контингенты безработных, людей, имеющих свободу вы
бора влачить существование либо на куче мусора, либо в 
картонном ящике.

Телефото ЮПИ—ТАСС.

П локируют 
довление

ВАШИНГТОН. Как свиде
тельствует газета «Вашинг
тон пост», администрация 
Рейгана планирует еще од
ну акцию военного давле
ния на Ливию. Принято ре
шение снова направить на 
следующей йеделе к бере
гам этого государства аме
риканские авианосцы а «Ко- 
рал Си» и «Саратога», кото
рые несколько, дней назад 
уже участвовали в провока
ционных военных маневрах 
в районе залива Сидра.'Ад
министрация, по словам га
зеты, собирается продемон
стрировать «интенсивную 
дипломатию канонерок» в 
отношении Ливии. Более 
того, на случай вооруженно
го инцидента Пентагон уже 
разработал планы нанесе
ния бомбовых ударов по 
ряду объектЬв на ливий
ской территории.

Эти замыслы вынашива
ются на фоне истеричной 
антиливийской шумихи, 
поднятой в США влиятель
ными реакционными круга
ми, которые все настойчи
вее призывают официаль
ный Вашингтон перейти от 
экономических и политиче
ских «санкций» в отноше
нии суверенной Ливии к 
прямому вооруженному на
падению на эту арабскую 
страну.

И щ у т  п р и ч и н у  к а т а с т р о ф ы
НЬЮ-ЙОРК. Средства 

массовой информации, спе
циалисты и научные обо
зреватели в США наиболее 
вероятной причиной ката
строфы космического ко
рабля многоразового исполь
зования «Чэлленджер» счи
тают теперь неисправность 
в одном из твердотоплив
ных ускорителей (ТТУ).

Американские телекомпа
нии показали видеофильм, 
предоставленный Нацио
нальным управлением по 
аэронавтике и исследова
нию космического простран
ства (НАСА). На кадрах 
видно, как в последние 15 
секунд полета «Чэллендже- 
ра» в нижней части корпу
са правого ТТУ чуть выше 
сопла появился язык пла
мени. «Очевидно, трещина 
в корпусе ТТУ, — пишет 
агентство АП, — либо раз
рушение сварного шва при
вели к истечению пламени 
из двигателя и последую
щему воспламенению топ
ливного бака корабля».

Как сообщаёт телекомпа
ния Си-би-эс, ряд экспертов 
убежден, что катастрофу 
можно было предотвратить, 
если бы ускоритель был 
снабжен достаточным чис
лом датчиков. Тогда пило
ты, обнаружив кризисную 
ситуацию, могли бы свое
временно отделить космиче
ский корабль. Однако, как 
указывает печать, для ysej 
личения массы полезной 
нагрузки кЬраблей с ТТУ 
был снят целый ряд датчи
ков. Как сообщает журнал 
«Ньюсуик», е этой же це
лью в последнее время 
НАСА внесла конструктив

ные изменения в топлив
ный бак и ТТУ.

Аварийные ситуации с 
твердотопливными ускори
телями, напоминает агент
ство ЮПИ, «возникали и 
раньше. Во время восьмого 
полета корабля по про
грамме «Спейс шаттл» в 
октябре 1983 года чуть бы
ло не произошло аналогич
ное ■ несчастье. Осмотр из
влеченного из океана ТТУ 
показал, что стенка его соп
ла подверглась такой эро
зии, что еще немного и она 
прогорела бы насквозь. Это 
неминуемо привело бы к 
катастрофе. Ь одном из до-, 
кладов ПАСА, отмечает Си- 
би-эс, указывалось,' что ра-' 
ботники на- заводе, где про
изводятся ускорители, часто 
игнорировали инструкции 
по сборке, не .всегда сооб
щали об обнаруженных де
фектах и не отличались 
большой дисциплинирован
ностью. Наличие определен
ных проблем с ТТУ при
знал и исполняющий обя
занности директора НАСА 
У. Грэм, выступивший в пе
редачах трех телекомпаний 
США.

Представители НАСА в 
эти дни неоднократно под
черкивали случайный ха
рактер катастрофы «Чэллен- 
джера». Однако специалис
ты считают, ' что необходим 
самый тщательный анализ 
множества обстоятельств — 
и не только технического 
характера, — которые мог
ли иметь отношение к ката
строфе. Решительно выска
зался против нынешнего 
характера п р о г р а м м ы  
«Спейс шаттл» известный 
астроном К. Саган. В про
грамме телекомпании Эн-

би-си он подверг критике 
программу «звездных войн» 
и призвал к превращению 
космоса в арену междуна
родного сотрудничества.

«Самой трагической ката
строфой, — Пишет в газете 
«Бостон глоб» известный со
циолог Ч. Перроу, — может 
стать ненамеренно или слу
чайно возникшая ядерНая 
война. Шансы этого опасно 
велики из-за числа ядерных 
зарядов, сложности систем 
предупреждения и систем 
запуска, а также неодно
кратных ' отказов многих 
систем безопасности». И ес
ли может потерпеть аварию 
корабль типа «Шаттл», от
мечает он, то в сотни раз 
более сложная система, в 
частности, планируемая в 
рамках СОИ, может дать 
сбой. Это чревато гибелью 
человечества.

Система ПРО, задуманная 
по  ̂ программе «звездных 
войн», пишет газета «Фила
дельфия инкуайрер», дол
жна управляться гигантски
ми компьютерами, обраба
тывающими миллионы еди
ниц информации в доли се
кунды. Времени для вмеша
тельства человека не будет. 
Идея СОИ, пишет в «Нью- 
Йорк тайме» обозреватель 
Дж. Рестон, предполагает 
создание «щита», который 
убережет США от ядерного 
нападения. При' этом -пред
полагается, что не будет 
неисправностей. Урок «Чэл- 
ленджера» состоит в том, 
что мы должны допускать 
возможность аварий наших 
машин, а не полагать, буд
то все наши планы и наме
рения будут осуществляться 
так, как мы задумали».
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Возвращаясь 
и напечатанному „ Ш е к с п и р  и х о з р а с ч е т и

«Уважаемая редакция! Мы внимательно прочли ста
тью «Шекспир и хозрасчет». Проблемы, которые ста
вятся в ней, действительно важны. Все-таки не совсем 
понятно: кому автор адресует поставленные вопросы, 
кто конкретно должен помочь клубу «Добрые встречи»? 
Если бы клуб имел свои твердые ставки, наверняка и 
«любви по совместительству» не существовало бы (с та
ким определением мы категорически не согласны).

Очень жаль, что в статье не затронут вопрос о том, 
как . проходят эти вечера. Нам кажется, что «Добрые 
встречи» проходят интересно именно благодаря энту
зиазму работников Дома культуры. Впервые мы попа
ли на вечер в начале минувшего года случайно. По
том стали бывать часто. И хотя не достигли тридцати
летнего возраста и люди семейные, но нам показались 
эти вечера приятными: непринужденная атмосфера, ко
торой способствуют ведущие этого вечера, юмор, весе
лье, игровые программы, в которых с удовольствием 
принимают участие люди среднего возраста и даже 
старшего. Сюда приходят не только потанцевать, но и 
получить эстетическое удовольствие от встречи с про
фессиональными артистами. За эти месяцы мы также 
познакомились с некоторыми самодеятельными коллек
тивами Томска, побывали на демонстрации моделей 
одежды, причесок, танцевали под духовой о|жестр. Вот 
уж поистине встречи добрые!

МИШУКОВЛ. ГИЗЕ. РЕЙНИК, ВОЙТИК, ЗОТКИНА,
группа учителей».

Хорошо, что мероприятия 
клуба имеют такую горячую 
поддержку. Если бы так ду
мало большинство, не было 
бы и статьи. Авторы пись
ма на клубные вечера ста
ли ходить недавно. Расска
зывая о них, они опирают
ся в изрядной мере на впе
чатления от показательных 
мероприятий, проведенных 
этим летом после выхода 
постановления об улучше
нии работы клубных учреж
дений. Они прошли под ру
ководством Дома художест
венной самодеятельности 
профсоюзов и служили как 
раз тому, чтобы показать 
культпросветработникам и, 
в частности, ДК ГРЭС-П, 
как можно, как следует 
проводить вечера любитель
ских объединений и клубов. 
Надо думать, это оживило 
сегодняшнюю работу и клу-

П А Р А Д
ГОЛУБЕЙ
Такого разнообразия 

расцветок и «специализа
ции» голубей трудно бы
ло даже представить. 
Оказалось, что томичи 
бережно сохраняют уди
вительные породы этих 
птиц. Вот рядом с клет
кой сизой голубки офи
циальный документ, удо- 
стоверяюший, что она 
преодолела путь от Тю
мени до JpMgKa длиной в 
1.185 километров за 12 
дней^

-г Такие голуби,—рас
сказывает председатель 
городской секции спор
тивных голубей П. К. 
Кондрацкий, — прежде 
назывались почтовыми. 
Мы их отправляем в 
Омск. Колпашево, Слав- 
город, Барабинск, и всег
да птицы быстро нахо
дят дорогу домой. Прав
да. бывает, что возвра
щаются они пораненны
ми. с поломанными кры
льями. а то и без хвоста. 
Это свидетельство встре
чи в воздухе с хищника
ми Но тысячи незнако
мых километров для 
спортивных голубей — 
это их рабочая дистан- 
ии.я va соревнованиях.

Идешь вдоль клеток, 
выставленных в краевед
ческом музее, и удивля
ешься изяществу самых 
разных форм этих дома
шних птиц.

— А. ведь голубиные 
породы — это дело рук 
человека, — рассказыва
ет заведующий зоологи
ческим музеем универси
тета С С. Москвитин. — 
Вот, например, эти иран
ские голуби существуют 
уже четыреста лет.- По
лет их уникален, птицы 
делают подряд до 12 пе
реворотов в воздухе.

Вот голуби, поднимаю- 
ш.иеся на высоту до двух 
тысяч метров. А вот эти 
могут держаться в воз
духе по 12 часов подряд.

Удивительный мир
пернатых, бережно обе
регаемый любителями.

— У нас в стране нет 
питомников голубей, — 
говорит С. С. Москви
тин. — Только любовь 
энтузиастов позволяет 
сохранять чистоту поро
ды. Такой генетический 
фонд имеет исключитель
ную научную значимость. 
А для человека увлечен
ность голубями — отлич
ный отдых. Ощущаешь 
биологический комфорт с 
природой, когда раду
ешься полету этих кра
сивых птиц. Сегодняш
ние голубятники глубоко 
изучают литературу о 
птицах, обладают боль- 
ш.ими познаниями их био
логии. Эта выставка — 
свидетельство людской 
доброты к голубям.

Э. СТОЙЛОВ.

, ба «Для тех, кому за трид
цать».

Авторы письма вместе с 
тем дают материал для шро- 
должения разговора.

«Мы не достигли тридца
тилетнего возраста и люди 
семейные», — пишут они. 
Но в положении о клубе 
сказано: «Клуб создан для
людей в возрасте от 30 до 
60 лет. Основной задачей 
клуба ячдяется организация 
культурного общения одино
ких людей». Это — не про
стая формальность. От кру
га участников зависят зада
чи клуба, формы его рабо
ты. В письмах, адресован
ных непосредственно руко
водству клуба, например, 
говорится о том, что не ува
жаются обращенные к ор
кестру просьбы играть по
тише, что после вечеров... 
болит голова и что посети
тели клуба «будут бороться 
за это до конца». Представь-

САМОЕ большое собы
тие в жизни любите
лей кино в феврале 

— знакомство с новой ра
ботой лауреата Ленин
ской премии, н а ро д н о г о  
артиста СССР Юрия Озеро 
ва, создателя знаменитого 
«Освобождения», с успехом 
прошедшего по экранам 115 
стран. Его новая художест 
венная киноэпопея «Битва 
за Москву» состоит из двух 
фильмов «Агрессия» и «Тай 
фун», охватывая время с 
кануна второй мировой вой 
ны и до окончательного 
разгрома фашистских войск 
под Москвой. Лента создана 
на «Мосфильме» при учас 
■тйи кинематографистов Че 
хословакии, Венгрии , и ГДР 

В февральском- реиертуа 
ре есть еще две кинострани 
цы, возвращающие нас к 
событиям Великой Отечест
венной: «О возвращении за 
быть» («Молдова-фильм») — 
о подвиге моряков - подвод
ников и экранизация изве
стной повести Михаила 
Алексеева «Дивизионка» — 
«Ради нескольких строчек>- 

■ («Ленфильм»).
Судьбе 30-тысячного вран

гелевского воинства ■— по
следнего оплота белого дви
жения, моральному и фи
зическому краху людей, 
поднявших оружие против 
своего народа, посвящена 
киноповесть «Берега в тума
не» («Мосфильм» ‘— Болга
рия). В центре его — судь
бы белогвардейского полков
ника Егорьева и его идейно
го антипода большевика Ше- 
лапугина. Картина создана 
в приключенческом жанре 
режиссером Ю. Карасиком.

Как сценарист Юрий 
Яковлев широко известен 
(«Зимородок», «Мы смерти 
смотрели в лицо», «Семеро 
солдатиков» и другие); Новая 
лента, снятая по его сцена
рию и по одноименной по
вести, . — «Площадь восста
ния» («Мосфильм»),—в геро
ико-романтическом ключе 
рассказывает об одном из 
эпизодов революционных 
событий 1905 года в Моск
ве. Это вторая режиссер
ская работа известного ак
тера Бориса Токарева.

...Это произошло в амери-

те себе: вам пятьдесят, вы 
платите за музыку, но не 
для того, чтобы наслаждать
ся, а чтобы бороться! Вот 
лишь один пример сложнос
тей. когда отступают от ус
тава клуба и самый клуб 
превращают в танцЫ для 
всех.

Когда беседуешь с посети
телями вечеров, они гово
рят: все здесь должно спо
собствовать общению, тому, 
чтобы люди узнавали друг 
друга: яркий свет, негром
кая музыка, способствую
щая разговору... И правиль
но говорят. Пойми это ад
министрация, она бы вводи
ла в программу и самодея
тельные выступления самих 
участников. Всего несколь
ко номеров, пусть не каж
дый вечер. Но это ведь и 
создание теплой клубной об
становки, и реальная воз
можность познакомиться, 
узнать друг друга полнее.

То есть главные усилия 
администрации должны 
быть направлены на про
буждение жизни клуба. При
глашать со стороны испол
нителей концертных номе
ров много проще! Хотя они 
могут быть, кто спорит? Но 
за клубом в лице его сове
та — решающее право в 
программе вечеров. Требова
ние дня — «в организации 
досуга повысить роль само
деятельности, инициативы 
и творчества трудящихся». 
Почему совет «сник» перед 
директором? Практика по
казывает: директора прихо
дят и уходят, а «Добрые 
встречи» остаются.

Письмо пришло недавно. 
Значит* и поныне не реше
на десятилетняя проблема 
права доступа в клуб. А ею 
небезуспешно занималось 
правление, когда клубом 
ру1̂ оводила Лина Андреев
на -Мауль. Сейчас эту про

блему решили в сто
рону общедоступности. А 
ведь Мауль стремилась при
дать клубу статус солидно
сти, добропорядочности, что
бы его, например, не назы
вали «клубом командиро
ванных». Проблемой этой 
надлежит заниматься. Ее не 
обойти. Опасно гнаться за 
«кассой» любыми средства
ми.

Плохо ли, что «Добрыми 
встречами» заинтересова
лись авторы письма, доволь
но молодые и семецные лю
ди? Значит, этот клуб — не 
просто «сваха». Значит, есть 
возможность дифференциро
вать посетителей и делать 
для них разные вечера и 
разные программы. Это но
вая и немалая по объему 
работа, но иначе нельзя. 
Можно, конечно, решить во
прос в масштабе города: со
здать еще один клуб, рабо
тающий по другому поло
жению.

«Не совсем понятно, кому 
автор адресует поставлен
ные вопросы, кто конкретно 
должен помочь клубу «Доб
рые встречи»?» Охотно отве
чу: директор ДК энергети
ков. ибо «основным финан
совым планом клуба явля
ется утвержденная смета», а 
«право ведения финансовых 
операций возлагается на ад
министрацию и бухгалте
рию ДК энергетиков».

«Научно-методическое ру
ководство деятельностью 
клуба осуществляется орга
нами культуры», — говорит
ся также в положении о 
клубе. Это очень важный 
момент. Дело помощи клу
бу не упирается только в 
ставку. Упоминавшийся
ДХС профсоюзов принимает 
отчетность клуба, курирует 
его кадры, может ' многое 
сделать для контроля за со
блюдением устава клуба.

Киноэкран февраля
i e i
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канском аэропорту. В ре
зультате гнусной провока
ции задержан вылет совет
ского авиалайнера. Начался 
психологический поединок. 
В самолет, где были и де
ти, и пожилые люди, пре
кратили подачу воды, про
дуктов, отключили конди
ционеры. Так начинается 
остросюжетная политиче
ская лента «Рейс 222» («Лен- 
фильм»). Ощущение совре
менности, ясность граждан
ской позиции, тонкий пси
хологизм, присущие лауреа
ту Государственной премии 
СССР Сергею Микаэляну 
(«Премия», «Иду на грозу», 
«Вдовы», «Принимаю бой», 
«Влюблен по собственному 
желанию» и другие), отчет
ливо проявились и в новой 
картине, в которой — это 
интересно отметить — сня
лись в основном непрофес
сиональные актеры.

На XVin Всесоюзном ки
нофестивале в Минске ре
жиссеру и сценаристу филь
ма «Танго нашего детства»

(«Арменфильм») Альберту 
Мкртчяну были вручены 
приз и диплом, а исполни
тельнице главной роли акт
рисе Гале Новенц — приз и’ 
диплом за лучшую женскую 
роль. С мягким юмором 
рассказано в картине о жиз
ни простой женщины с ' ее 
каждодневными заботами, 
трудностями послевоенных 
будней. Обаятельную Галю 
Новенц томичи встретят и 
в другом фильме февраль
ского репертуара — «Белые 
грезы». Это социальная дра
ма о жителях маленького 
городка Армении прошлого 
века.

...Научные сотрудники 
«Института мозга» ошелом
лены невероятным: служи
тель вивария дядя Боря, че
ловек крайне малоподвиж
ный, вдруг буквально «за
порхал» в легком ритме 
танца. И тогда все кинулись 
на поиски неприметного ста
ричка с чемоданчиком. На
чались чудеса, которые ед
ва ли возможны и в сказ-

ке, но совершенно право
мерны в фантастической ко
медии «Как стать счастли
вым» («Мосфильм»). В этой 
веселой картине, созданной 
режиссером Юрием Чулюки- 
ным, снялись Николай Ка
раченцов, Лев Дуров, Тать
яна Пельтцер.

Выходят на экран в фев
рале и остросюжетный аме
риканский политический 
фильм о трагических собы
тиях в Чили «Пропавший 
без Вести» (лента была на
граждена Золотой пальмовой 
ветвью на Каннском фести
вале), а также французская 
картина о борьбе полиции с 
мафией и спекулянтами 
наркотиками «Следователь».

Лучшие ленты докумен
тального кино: «Корреспон
денты ТАСС передают» и 
«Пирамида» — об известном 
артисте цирка Валентине 
Дикуле.

Г. ГАЛАНОВА.
* 4с

НА СНИМКЕ: кадр из
фильма «Битва за Москву».

ВЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями по
года, местами слабый снег, 
ветер западный, 3—7 метров 
в секунду, температура 13— 
18 градусов мороза, в Том
ске — 14—16 градусов мо
роза.

6—7 февраля — облачно 
с прояснениями, местами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер северо-западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура ночью '22—27, при 
прояснениях 31—35, днем 
12—17, по восточным рай
онам 19—24 градуса мороза.

Телевидение
СРЕДА, 5 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Клуб путешественников». 9.45
— «Красные дипкурьеры» Ху
дожественный Фильм. 11.20 — 
А. Николаев. «Трио». 11.40 — 
Новости.

С 11.45 до 14.30 — пеперыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

«Коммунисты 80-х». Кинопро- 
граммя. 15.40 — Концерт. 16.05
— «Рясска.яывают наши кор
респонденты». 16.35 — Доку
ментальные фильмы социалис
тических стран. 17.05— Встре
ча школьников с яасл1Уженным 
изобретателем РСФСР, замес
тителем председателя совета 
новаторов г. Москвы Б А. 
Смирновым. 17.50 — Фотокон
курс «В объективе — Родина». 
17.55 — «Имя на фюзеляже». 
Научно - популярный фильм. 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Обсуждаем проекты 
ЦК КПСС». 19.15 -  «Мир и 
молодежь». 19.50 — Премьера 
телевизионного трехсерийного 
художественного ф и л  ь м а 
«Жизнь и бессмертие Сергея 
Лазо». 1-я серия — «Вперед».
21.00 — «Время». 21.35 —

«Жизнь и бессмертие Сергея 
Лазо». 2-я серия — «За эту 
русскую землю». 22.45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 — «Стучись в любую 
дверь». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — «История». 
10-й класс. 9.05, 12.30 — «Не.- 
мецкий язык». 1-й год обуче
ния. 10.05 — «Учащимся
СПТУ». «Астрономия». . 10.35, 
11.40 ,— «Общая биология». 9-й 
класс. 11.05 — «Простые — 
сложные истины». Тележурнал 
для родителей. 12.10 — «При
родоведение». 2-й класс, 13.00
— «Эстетическое воспитание».
«Культура досуга». 13.30 — 
«Твоя ленинская библиотека». 
В. И. Ленин' «Как организо
вать соревнование?». 1:3.55 —
«Драматургия и театр». 
«В. Шоу». Передача 1-я. 14.40
— «Школьникам — о фи.зиоло- 
гии и гигиене». 16.10 — П. Ме- 
риме «Театр Клары Га.зуль». 
Телеспектакль. 16.40 — Новос
ти.

С 16.45 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17,Зр — «Не изменять себе». 
Документальный телефильм. 

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Чувство долга». До

кументальный телефильм. 18.40
— «Зима на фермах». 1900— 
«День области». 19.15 — «СКАТ.. 
И снова победы».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
.ТОМСК

20.15 — Вечер скрипичной 
музыки. Играет лауреат меж
дународного конкурса В. Гар- 
лицкий.

МОСКВА
21.00 — «Время», 21.35 — 

Концерт Академического Боль
шого хора ЦТ и ВР. Дирижер
— народная артистка РСФСР 
Л. Ермакова. 22.45 — «Это вы 
можете».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18,15 —
«Для всех и для каждого». 
«Этот необьгчный зимний ту
ризм». 18.45 — «Сельский,
час». 19 45 — «Если хочешь 
быть здоров». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Музыкальный киоск». 20.45— 
Чемпионат мира по фигурному 
катанию на лыжах.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

уровнем и формами его дея
тельности. А научный отдел 
другого учреждения — ме
тодического центра культ- 
просветработы управления 
культуры — может дать ин
формацию о демографиче
ских явлениях, социологиче
ские выкладки, запланиро
вать актуальные исследова
ния в Томске и в районах 
области, помочь в организа
ции службы знакомств.

«Если бы клуб имел твер
дые ставки...». В этом во
просе мнения посетителей 
вечеров и некоторых культ
просветработников совпада
ют: возможность работы оп
ределяется только наличи
ем ставки. А если у людей 
появляются новые потреб
ности в клубе и если этим 
потребностям, этим интере
сам не отвечают привычные 
штатные должности? В по
вестку дня включено изуче
ние запросов населения,' 
предоставление трудящимся 
залов для занятий и при
влечение руководителей не 
только из штата, а и по 
хозрасчетному договору.

«Признано целесообраз
ным создание любительский 
объединений и клубов по 
интересам на основе инди
видуального членства с уп
латой взносов» (постановле
ние ЦК КПСС «О мерах по 
улучшению использования 
клубных учреждений и спор
тивных сооружений»). По
становление не оставляет 
ни сегодняшним, ни завт
рашним руководителям клу
ба альтернативы при реше
нии вопросов об обществен
ном совете, о членских взно
сах и т. п. Возвращение 
только на танцевальные 
круги ныне невозможно. Де
сятилетний «долгострой» од
ного из объектов культуры 
должен 'быть завершен.

А. ЧАЙКОВСКИЙ.

В т е а т р а х
ДРАМЫ

5 февраля. «Маленький спек
такль на лоне природы» — 19. 

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
5 февраля. «Старый дом» —

19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
5 февраля. «34*й скорый» —

19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 февраля. «Веселенькое во

скресенье» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21>-40.

имени М. ГОРЬКОГО
5 февраля. «ЧеловеК-амфн-

бия» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Военно-
полевой роман» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
5 февраля. «Знай наших!» — 

8-40. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
211-30. «Великий поход за не
вестой» — 8-40, 17. «Не ходи
те, девки, замуж» — 10-20,- 12.
13- 40, 15-20, 1'8-40, 20-20, 22. «У 
заставы «Красные камни» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
5 февраля. «Детство Бемби»

— 9. 10-40, 12-20. «Иди и
смотри» (две серии) — 14-20,
17- 20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 февраля. «Большая про

гулка» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-20. «Чингачгук
— Большой Змей» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
j  (1;евра;1Я. «Дед Мороз 

серый волн» — 9-20. «Конвой» 
— 11. 12-40, 14-20. 16, 17-40,
19 20.^Цм ОФИЦЕРОВ 

5 февраля. «Парень из пар
на аттракционов» — 17, 19, 21. 

«АВАНГАРД»
5 февраля. «Анжелика ■ 

гневе» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
5 февраля. «День гнева» — 

17-20, 19, 20-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

5 февраля. «Сладкий сои 
внутри травы» — 10. «Во вре
мена волчьих законов». — 17,
19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ тэм з»
5 февраля. «Пришла и гово

рю» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
5 февраля. «Ты мой восторг, 

моа мученье» — 18, 20.

С 10 февраля смотрите на экранах киноэпопею 

«БИТВА ЗА МОСКВУ»
Фильм первый — «Агрессия», фильм второй — «Тайфун».
Кинолента охватывает события от начала второй мировой войны, веролом

ного вторжения гитлеровцев на территорию нашей Родины, до основных сраже
ний великой битвы советского народа за свою столицу и окончательного разгро
ма немецко-фашистских войск под Москвой. '

«Битва за Москву» — новая работа лауреата Ленинской премии СССР, на
родного артиста СССР, кинорежиссера Юрия Озерова, внесшего огромный вклад 
в разработку военно-патриотической темы в советском киноискусстве. Широко 
известны его киноэпопеи «Освобождение» и «Солдаты свободы».

В новой художественной киноленте «Битва за Москву» томичи встретятся с 
такими популярными актерами, как М. Ульянов, А. Голобородько, Ю. Яковлев, 
Б. Фрейндлих, Ю. Будрайтис, Я. 'Трипольский, й другими.

Фильм создан на киностудии «Мосфильм» при участии кинематографистов 
Чехословакии, ГДР и Венгрии.

Облкинопрокат.

Томский учебно-консультационный пункт ПРОДОЛ
ЖАЕТ ПРИЕМ документов от желающих поступить на 
I курс заочного факультета Новосибирского института 
инженеров водного транспорта по специальностям: эк->
сплуатация водного транспорта, судовождение на внут
ренних водных путях, судовые машины и механизмы, 
судостроение и судоремонт, гидротехническое строитель
ство, электропривод и автоматизация промышленных ус
тановок.

Заявление о приеме подается на имя ректора институ
та с приложением; документа о среднем образовании (в 
подлиннике, диплом с вкладышем или аттестат); выпи
ски из трудовой книжки, заверенной круглой печатью 
отдела кадров (в конце должна быть запись; «...и работа
ет по настоящее время»); 4 фотокарточек (снимок без 
гол(^вного убора размером 3X4 см); характеристики для 
поступления в вуз, заверенной круглой печатью (исклю
чая печать отдела кадров), за подписью руководителя 
предприятия, секретаря партийной (для членов КПСС? 
или кандидатов в члены КПСС) или комсомольской ор
ганизации, председателя профсоюзной организации; ме
дицинской справки по форме № 286.

Документы следует направлять по адресу: 634001,
г. Томск, ул. К. Маркса, 20, учебно-консультационный 
пункт. Телефон 2-42-54.

По мере комплектования групп работают подготови
тельные курсы.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт 
им. С. М. Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей:

заведующих лабораториями; «Оптимизация систем уп
равления», «Проблемы управления в высшей школе», 
«АСУ ТПИ», «Отраслевые АСУ», «Развитие системного 
математического обеспечения», «Тепловые процессы энер
гетических установок», «Автоматизация, моделирование 
и управление объектами электрических систем», «Мето
ды оценки и приборы контроля уровня пожаровзрыво- 
опасности и загрязнения окружающей среды в народном 
хозяйстве», «Геология нефти и газа», «Физика и техника 
интенсивных процессов энерговыделения и энергопере
носа»;

заведующих лабораториями (кандидатов наук): «Специ
альные . электрические машины», «Радиационное мате
риаловедение», «Моделирование процессов и систем», 
«Имитационное моделирование», «Комплексная автомати
зация и робототехника», «Тепломассообмен и гидроди
намика», «Резание сталей и сплавов», «Автоматизация и- 
механизация трудоемких процессов», «Инверсионно- 
вольтамперометрический контроль природных вод и вы
сокочистых веществ», , «Синтез мономеров, полимеров и 
биологически активных соединений», «Технология грану
лирования дисперсных материалов», «Гидрогеохимиче
ские и инженерно-геологические исследования», «Геоло
гия золота», «Химическая технология», «Исследование 
взаимодействия излучений с веществом», «Прецезионное 
приборостроение и автоматизированные системы», «Ав
томатизированные поверочные комплексы»; «Промыш
ленные электронные устройства», «Автоматизированные 
системы профилактического обследования^ населения», 
«Источники света», «Измерительные устройства и преоб
разователи», «Физика мощных ионизирующих излуче
ний»;

заведующего отделом метрологии и стандартизации 
(кандидата наук).

Срок подачи документов — один месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

Заявление с приложением соответствующих документов 
направлять на имя ректора института по адресу: 634004, 
г. Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ. Телефон для справок 
99-22-33.

ТРУЛОУСТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в СПТУ-21: инженеров металлообработки и электрога- 

зосварочного производства на должности мастеров произ
водственного обучения с правом ведения часов педагоги
ческой нагрузки; библиотекаря и преподавателей обще
технических и специальных дисциплин (по совместитель
ству). Справки по тел. 5-80-61, доп. 1-35.

В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ СВЯЗИ (ул. Крылова, 21) 
срочно: главных бухгалтеров для предприятий связи, ре
визора, машинистку, инженеров электросвязи и радио
связи.

Справки по тел. 3-21-46.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или его филиалы: ул. Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71.

Томскому драматическому 
театру требуются уполномо
ченные по распространению 
билетов. Здесь же требуются ■ 
комнаты для одиноких ар
тистов.

Справки по тел. 2-21-42, 
2-21-60, 2-28-46.

ДК ГРЭС-11 приглашает 
вас в каждые среду и суб
боту на ВЕЧЕРА ОТДЫХА

«ДОБРЫЕ ВСТРЕЧИ».
5 февраля — танцевальная 

программа под духовой ор- 
кест^Э

Начало — в 19 чае.

Томский НИИ курортоло
гии и физиотерапии Мин
здрава РСФСР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей
младших научных сотруд
ников отделений: физиче
ских методов лечения, гине
кологического, неврологиче
ского, терапевтического; 
кардиологической ‘ группы; 
биохимической и экспери
ментальной лабораторий.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете. Доку
менты направлять по адре
су; 634050, Томск, ул. Р. Люк
сембург, 1 , директору. Тел. 
для справок 2-20-05, 2-53-88.

В связи со строительством 
жилого дома по ул. Тран
спортной проезд на ул. Пуш
кина по ул. Транспортной 
закрыт с 1 февраля 1986 го- 
да-яо 1 марта 1987 года.

Учебно-курсовой комбинат 
«Томскавтотраяса» ПРО
ДОЛЖАЕТ НАБОР на днев
ные и вечерние курсы води
телей категории «ВС» за 
счет предприятий, органи
заций. КОЛХО.ЭОВ, совхозов и 
за личный счет граждан.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обраш,аться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская,
52. Тел. 3-86-02, 3-81-34.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на ра
боту: бухгалтера, слесарей- 
иаладчиков, слесарей-ре- 
монтвиков полиграфическо- 
го оборудования, учеников 
печагаиков, наборщиков, 
упаковщика на линию 
скрепления книг, подсобных 
рабочих, машинистов бума
горезальных машин.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе. 103, в отдел кад-' 
ров. Тел. 1-47-00.

Болотненская райсельхоз- 
техника Новосибирской об
ласти МЕНЯЕТ новую авто
машину «УАЗ-452Д» «Диаг
ностика» на автомашину 
«ГАЗ-24». Телефон 1-17-75.

Советский райком КПСС, 
партийная организация жи- 
лищно - эксплуатационного 
участка J* 6 с прискорби
ем извещают о смерти ве
терана труда, члена КПСС 
с 1931 года

ЧЙМАРОВА 
Дмитрия Ильича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти

ГИЛЕВА
Сергея Константиновича,

скончавщегося после тя
желой, продолжительной 
■болезни.

Коллектив сотрудников 
школы № 11 выражает 
глубокое соболезнование 
А. А. Киприянову по пово
ду смерти отца

КИПРНЯНОВА 
Александра Ивановича.
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